

**República Dominicana**  
**Cronología del conflicto social**  
**enero – abril 2007**

**Enero**

**Miércoles 3**

El Senado aprueba un proyecto que modifica la ley de rectificación fiscal con el fin de eliminar el impuesto que se cobra a la importación de vehículos y, de esa forma, cumplir con uno de los requisitos para la puesta en vigencia del Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y EE.UU. (DR-CAFTA).

**Jueves 4**

La Secretaría Administrativa de la Presidencia decide limitar el permiso de los periodistas para cubrir labores en el Palacio Nacional. En adelante, los trabajadores de la comunicación no pueden pasar cerca del Salón del Consejo de Gobierno ni por las oficinas del secretario administrativo de la Presidencia. Los periodistas consideran que la medida es una arbitrariedad de las autoridades y que limitará su trabajo.

**Viernes 5**

El presidente del Senado y secretario general del Partido de la Liberación Dominicana (PLD), Reinaldo Pared Pérez, propone, en el marco de la reforma constitucional propuesta por el Poder Ejecutivo, que el período presidencial se extienda de 4 a 5 años, y que los legisladores, síndicos y regidores electos en los comicios de medio término de 2010 cumplan un período de sólo 3 años, para unificar esas votaciones con las presidenciales en el año 2013.

**Lunes 8**

La Federación Nacional del Transporte la Nueva Opción (FENATRANO) y el Consejo Nacional de Transporte (CONATRA) firman un acuerdo de unidad y lucha en un encuentro en el que además están presentes el padre Rogelio Cruz, el secretario general de la Central Autónoma Sindical Clasista (CASC). Los presidentes de FENATRANO y de CONATRA, Juan Hubieres y Antonio Marte, respectivamente, acuerdan aplazar el aumento del pasaje del transporte para dar un compás de espera al gobierno para que estudie un pliego de demandas, cuyo punto principal es el subsidio del transporte público.

El presidente Leonel Fernández promulga la Ley General de Presupuesto de Ingresos y Gastos Públicos para el año 2007, ascendente a 258 mil millones de pesos dominicanos.

## **Martes 9**

La FENATRANO y CONATRA entregan, durante una reunión en la Oficina Técnica de Transporte Terrestre (OTTT), el documento “Acuerdo para garantizar y salvaguardar los intereses del sector de pasajeros”, formalizando la solicitud ante el gobierno de que sean subsidiados para no traspasar el aumento de los combustibles a los usuarios. Exigen las mismas condiciones que recibe la Oficina Metropolitana de Servicios de Autobuses (OMSA). Las autoridades, por su parte, se comprometen a analizar las demandas.

El gobierno propone que el primero de octubre de cada año sea la fecha límite para que el Poder Ejecutivo someta al Congreso el Proyecto de Presupuesto Nacional y que si el 15 de diciembre no ha sido aprobado, sea convertido en ley automáticamente.

El presidente Fernández promulga la ley 495-06 de rectificación fiscal y su modificación, que entre otras consignaciones prohíbe la importación de automóviles y demás vehículos con más de 5 años de uso. La pieza aprobada por el Congreso el 26 de diciembre, fue modificada a sugerencia de EE.UU. para conciliar con las exigencias del DR-CAFTA.

## **Jueves 11**

El gobierno amenaza con cancelar las rutas a los transportistas que han convocado a una huelga nacional en el transporte público para el 30 de este mes, si las autoridades no acogen el pliego de demandas que les han sometido. El anuncio es realizado por el director de la OTTT quien asegura que el gobierno no va a tolerar que algunos dirigentes del transporte de pasajeros paralicen el servicio a la población por intereses personales.

## **Viernes 12**

El dirigente de CONATRA, Antonio Marte, reitera el llamado a huelga nacional para el 30 del presente mes y dice que el director de la OTTT no tiene calidad para cancelarles las rutas a los transportistas porque el presidente Fernández ha delegado esas funciones a la Oficina para el Reordenamiento del Tránsito (OPRET).

## **Lunes 15**

Los 1.160 estudiantes de la Escuela Presidente Antonio Guzmán, de Los Solares de Invienda, dejan de asistir a las instalaciones de dicho centro educativo. La decisión es tomada por sus padres que se niegan a seguir enviándolos mientras no se mejoren las condiciones edilicias.

## **Martes 16**

La Central Nacional de Transportistas Unificados (CNTU) denuncia que el gobierno los empieza a “castigar”, a través de la Autoridad Metropolitana del Transporte (AMET), por el llamado a huelga para el día 30. La AMET le retiene más de 300 vehículos alegando que no portan placas públicas.

### **Jueves 18**

El Sindicato Autónomo de Choferes Transportadores de Petróleo y Afines (SACTPA), respaldado por la Asociación de Transportadores de Petróleo, inicia un paro de actividades por tiempo indefinido, en rechazo a las presuntas intenciones de la empresa Chevron Caribbean de adueñarse del transporte y la distribución de los carburantes en el país.

### **Viernes 19**

El embajador de la República China de Taiwán, Eduardo Chen, entrega un cheque por 400 mil dólares (equivale a 13.552.000 de pesos dominicanos) al secretario de Relaciones Exteriores, Carlos Morales Troncoso, como primer aporte de la donación de 20.883.069 pesos dominicanos, de ese gobierno. Este primer aporte será destinado a la remodelación y equipamiento del Departamento de Relaciones Bilaterales y de la División de Cumbres Internacionales de la Subsecretaría de Política Exterior.

### **Lunes 22**

Los transportistas de FENATRANO, CONATRA y la CNTU, realizan un paro de actividades en el Distrito Nacional y la provincia Santo Domingo en protesta por la retención de vehículos por parte de la AMET por no portar placas públicas. Los transportistas aseguran que los vehículos poseen placas privadas porque la Dirección General de Impuestos Internos (DGII) no dispone de placas públicas.

### **Miércoles 24**

El gobierno advierte que no va a aceptar ningún chantaje de los transportistas, y que si hacen huelga no habrá dialogo. Anuncia, además, que cancelará rutas y serán incautadas las unidades de transporte que están atrasadas en el pago de las cuotas de vehículos entregados a través del Plan de Renovación de Vehículos (RENOVE). Por su parte, una comisión de la Federación Nacional de Transporte Dominicano (FENATRADO) suspende la convocatoria a un paro de los servicios de cargas anunciado para mañana en la región sur, luego de llegar a un acuerdo durante una reunión con el gobierno y el Grupo Modesto. Dicho acuerdo supone el pago del 75% de los 53 millones de pesos que les adeuda dicho consorcio a los camioneros que trabajan en la construcción de la carretera San Cristóbal-Baní y que ellos demandan.

La Comisión Europea informa que ha dado su aprobación para el desembolso del primer monto de 10 millones de euros en el marco de su primer “Programa de Apoyo al

Presupuesto Nacional de la República Dominicana”, que supone un compromiso total de 38 millones de euros.

### **Jueves 25**

Los transportistas Juan Hubieres, Antonio Marte, Ramón Pérez Figuero y Alfredo Culinario, entre otros, anuncian que dejan sin efecto todos los paros y el llamado a huelga para el próximo día 30, luego de una reunión con el presidente Fernández, en la que el gobierno se compromete a crear una comisión especial para examinar las propuestas de los dirigentes choferiles y rendir un informe dentro de 1 mes. La reunión, convocada por el director de la OPRET, se lleva a cabo en el Palacio Nacional con el periodista Juan Bolívar Díaz como observador.

### **Viernes 26**

El presidente Fernández se reúne en el Palacio Nacional con el embajador de EE.UU., Hans Hertell, para discutir, entre otros asuntos bilaterales, la entrada en vigor del DR-CAFTA.

### **Domingo 28**

Se realiza la XXVI Convención Nacional del Partido Revolucionario Dominicano (PRD) para elegir al candidato por dicho partido para las próximas elecciones presidenciales.

### **Lunes 29**

La Comisión Organizadora de la XXVI Convención Nacional del PRD declara ganador de la candidatura presidencial a Miguel Vargas Maldonado, quien será proclamado oficialmente el 25 de febrero; día en el que deberá anunciar a su compañero de boleta.

El secretario de Interior y Policía, Franklin Almeyda Rancier y el jefe de la Policía Nacional (PN), mayor general Bernardo Santana Páez, anuncian la intensificación del Programa Barrio Seguro en el Distrito Nacional, Santo Domingo y Santiago. Dicho programa consta de patrullajes policiales con el fin de prevenir los delitos.

### **Martes 30**

Los pensionados y retirados de las Fuerzas Armadas y la Policía realizan protestas callejeras en la ciudad de Santo Domingo para exigir la entrega de los cheques a los jubilados y pensionados que este mes aún no los han recibido.

### **Febrero**

## **Jueves 1**

Residentes de Palo Alto, en Barahona, realizan protestas en las calles del lugar en rechazo a la falta de energía eléctrica desde hace varios días. Obstruyen la autopista Barahona-Azua. Un contingente policial reprime con gases lacrimógenos y disparos.

El Colegio Dominicano de Periodistas (CDP) denuncia que 5 de sus miembros han sido agredidos y recibido amenazas de muerte en distintas provincias del país.

## **Lunes 5**

El personal de salud del Centro de Gastroenterología del hospital Luis Eduardo Aybar realiza un paro por 24 hs. en demanda de que las autoridades apliquen el aumento salarial del 15% dispuesto por el presidente Fernández en marzo de 2006 para el personal de todos los hospitales del país, siendo el único que no lo ha recibido. Por su parte, médicos, enfermeras, bioanalistas y demás personal de los hospitales Salvado B. Gautier y de la Mujer Dominicana, pertenecientes al Instituto Dominicano de Seguros Sociales (IDSS), paralizan sus labores y marchan hasta las oficinas administrativas sus respectivos centros de salud en reclamo de que se les pague el salario del mes de enero.

La Asociación Dominicana de Profesores (ADP) inicia un paro docente de 24 hs. en las escuelas y liceos de San Juan de la Maguana en reclamo de aumento salarial y otras demandas, como la reposición de una profesora despedida y los pagos de incentivos. Por otro lado, los profesores del politécnico Las Caobas inician un paro por tiempo indefinido en reclamo de un aumento salarial y el nombramiento de un director para cada área de enseñanza que imparte el plantel.

## **Martes 6**

El secretario de Salud Pública, Bautista Rojas Gómez, designa una comisión para que investigue por qué el personal médico del Centro de Gastroenterología no ha cobrado el incentivo del 15%.

Los docentes de San Juan de la Maguana extienden por 72 hs. el paro iniciado en demanda de un aumento salarial, entre otras reivindicaciones.

El gobierno le pide al Fondo Monetario Internacional (FMI) que le permita aumentar durante el 2007 su endeudamiento en un 173.3% con relación al límite del 2006, llevándolo de 150 millones de dólares a 410 millones.

Los médicos del hospital Salvador B. Gautier realizan otro paro de labores y marchan hasta el edificio de la Caja del IDSS para reclamar que se les pague el incentivo del 15%.

Agentes policiales desalojan violentamente a cientos de familias que ocupan en Hato Nuevo terrenos del Consejo Estatal del Azúcar (CAE).

### **Miércoles 7**

Más de mil estudiantes de los colegios Claret, Santa Rita y el liceo Benito Juárez marchan por las calles de Santo Domingo para conmemorar el Mes de la Patria. Participan profesores, autoridades de los centros educativos y representantes de la Asociación de Padres.

### **Jueves 8**

Representantes de 150 organizaciones del Foro Social Alternativo (FSA) protestan frente a la Junta Central Electoral (JCE) para exigir que terminen las presiones sobre la magistrada, Aura Celeste Fernández, que buscan su renuncia para eliminar del organismo toda oposición a la corrupción.

### **Viernes 9**

El secretario de Salud Pública, Bautista Rojas Gómez, advierte a los trabajadores del Centro de Gastroenterología que no habrá diálogo si no deponen el paro que mantienen en demanda, entre otras cosas, del pago del alza salarial del 15%.

### **Domingo 11**

El comité central del PLD oficializa la precandidatura a la reelección del presidente Leonel Fernández, la de Danilo Medina y la de José Tomás Pérez, para que de ellos 3 las bases escojan al candidato presidencial para las elecciones de 2008.

### **Martes 13**

Los habitantes de las comunidades Palo Amarillo y Santiago inician un paro de actividades para demandar la reconstrucción de la vía que une a dichas localidades. Paralizan el comercio, la docencia y el transporte público.

Los moradores de Llanos de Pérez, provincia de Puerto Plata, cortan el tránsito de la carretera Puerto Plata-Navarrete, por más de 4 hs. en demanda de que se construya un paso peatonal. La obra ha sido prometida desde hace varios años y nunca ha sido cumplida. Los manifestantes levantan la medida luego de que el síndico de la provincia, Walter Musa, y el jefe de la Dirección Regional Norte de la Policía, Eduardo Then, les promete gestionar una reunión con el secretario de Obras Públicas.

### **Miércoles 14**

Un contingente policial impide la entrega de alimentos y agua a unas 170 familias que han sido desalojadas días atrás y cuyas casas han sido destruidas en la zona Las Flores.

El FMI aprueba la Carta de Intención correspondiente a la quinta y sexta revisión del acuerdo Stand By.

### **Domingo 18**

La JCE elimina los sobresueldos a militares, funcionarios y empleados, y reduce en un 15% la nómina de sueldos fijos, lo que representará un ahorro de 150 millones de pesos dominicanos al año.

Cientos de productores de huevos de Moca realizan una caravana en sus vehículos hacia la capital en demanda de la eliminación de 2.500 gallinas reproductoras livianas que, aseguran, ingresaron al país de contrabando. Los propietarios de granjas de pollos y gallinas ponedoras tienen como objetivo culminar su protesta frente a la sede de la Secretaría de Agricultura en Santo Domingo. La protesta finaliza varias horas después en la ciudad de La Vega luego de que el secretario de Agricultura ordena la eliminación de las gallinas ingresadas al país de forma ilegal.

Las instituciones del gobierno comienzan a cumplir con la ley 497-06, sobre Austeridad en el Sector Público, con relación a la reducción de un porcentaje que va de 3 a 25 % en los salarios de los funcionarios del gobierno central y entidades descentralizadas del estado.

### **Lunes 19**

Sindicalistas y empresarios que vienen negociando un alza salarial mantienen una nueva reunión en el Comité Nacional de Salarios (CNS). La Confederación Patronal de República Dominicana (COPARDOM) presenta la propuesta del empresariado de subir un 9.3% el sueldo mínimo y se niega a negociar un aumento mayor. Los representantes sindicales rechazan la propuesta, por lo que la reunión fracasa.

### **Martes 20**

Se cumple casi en su totalidad un paro de actividades por 24 hs. en la provincia de San Pedro de Macorís convocado por el Foro 19 de Octubre –que aglutina a más de 50 organizaciones de la sociedad civil de la zona- en demanda de que se termine la construcción del acueducto iniciado en 1993, así como el alcantarillado con su planta de tratamiento de aguas residuales y el drenaje pluvial. El transporte urbano e interurbano, la docencia, las labores productivas y el comercio son paralizados. El ayuntamiento aprueba una resolución apoyando la medida, por lo que la institución adhiere al paro. Por la tarde se levanta la medida, luego de que el secretario de Deportes se compromete a entregar mañana 55 millones de pesos para el inicio de las obras. También el director del Instituto Nacional de Aguas Potables (INAPA), Víctor Rúa, promete la entrega de 33 millones de pesos como avance para la finalización del acueducto.

### **Jueves 22**

Sindicalistas y empresarios rompen el diálogo en la negociación para lograr un acuerdo sobre el aumento del salario mínimo de los trabajadores, luego de que los representantes de éstos se retiran de una reunión por considerar ínfimo el ofrecimiento patronal del aumento del 9.3, mientras ellos piden el 25% de aumento en los sueldos de hasta 30 mil pesos.

### **Viernes 23**

Habitantes de diversas comunidades de Nagua protestan en las calles en rechazo a la medida perpetrada por la Empresa Distribuidora de Electricidad del Norte (EDENORTE) de cortar la línea de alta tensión desde hace 23 días, dejando sin luz a 37 comunidades. La compañía alega que los pobladores no pagan el servicio. Los habitantes aseguran que les cobran una tarifa de 1.500 pesos a personas que tienen casas con piso de barro. La policía reprime la protesta resultando 12 manifestantes heridos. Los manifestantes darán un plazo de 30 días para que la empresa les establezca una tarifa acorde con las posibilidades económicas de los habitantes de las zonas.

Alrededor de 1.200 empleados de la zona franca de Moca son despedidos por el cierre de varias empresas, lo que además perjudica a cientos de pequeños negocios del Cibao (región norte del país) que subsisten por el movimiento de los parques industriales.

### **Sábado 24**

Miembros de la Asociación Dominicana de Iglesias Adventistas realizan una marcha en la ciudad de Santiago en contra de las drogas y la violencia.

Alrededor de 4 mil personas, entre ellos estudiantes y líderes comunitarios, realizan una marcha por las diferentes calles del municipio de Neiba en demanda de que las autoridades gubernamentales construyan un muro de contención en el río Panzo para evitar una posible tragedia por el desbordamiento de las aguas.

### **Domingo 25**

El Colegio Médico Dominicano (CMD) realiza, por la mañana, un paro de actividades de 2 hs. en los hospitales públicos en rechazo al traslado de más de 500 profesionales de la salud y a la reducción de sus salarios.

### **Lunes 26**

La CNTU acusa al gobierno de engañar, incumplir y burlarse de los choferes con el plazo de 30 días, donde no se solucionó ninguno de los 13 puntos y en base al cual se dejó sin efecto el llamado a huelga el pasado 30 de enero.

Decenas de habitantes de las comunidades del distrito de San José del Puerto, de Villa Altagracia, realizan una vigilia frente al Ayuntamiento del lugar para demandar al

síndico, Juan Ureña, la realización de obras. Agentes de la policía reprimen la protesta y resultan 9 manifestantes heridos con perdigones.

La PN realiza operativos selectivos en barrios y sectores de Herrera, ubicados en las márgenes de la cañada de Guajimía. Detiene a 125 personas.

### **Martes 27**

Las 4 principales organizaciones del transporte se sienten satisfechas con el discurso del presidente Fernández ante las cámaras legislativas, debido a que acoge 4 de sus 6 demandas prioritarias: subsidiar el pasaje de los estudiantes y jubilados, construir una terminal de autobuses en Villa Mella, crear una Autoridad Única de Transporte y que el estado brinde seguridad social a los choferes.

### **Miércoles 28**

Decenas de dirigentes de Organizaciones no Gubernamentales (ONG's) realizan una vigilia frente al Palacio Nacional en protesta porque fueron excluidas del Presupuesto General de Ingreso y Ley de Gastos Públicos.

## **Marzo**

### **Jueves 1**

La Secretaría de Industria y Comercio comunica formalmente la entrada en vigor del DR-CAFTA. La proclamación se realiza luego de que el presidente norteamericano, George W. Bush, emite un decreto que establece el ingreso formal del país al tratado comercial.

El Consejo Nacional de Empresarios del Transporte (CONSETRAN), que integran los principales gremios del sector, entre ellos FENATRANO, CNTU, CONATRA y el Movimiento de Choferes del Transporte (MOCHOTRAN), emplaza al gobierno para que aplique en un plazo de 30 días el subsidio al pasaje de transporte, ya que de lo contrario reanudarán la lucha que suspendieron el pasado 25 de enero.

Organizaciones de San José de Ocoa realizan un paro de actividades por 24 hs. en demanda del arreglo de las carreteras San José de Ocoa-Cruce de Ocoa y La Barra-La Ciénaga, que actualmente son intransitables por su mal estado. Los comercios permanecen cerrados, las 27 unidades de la Asociación de dueños de Minibuses de Ocoa (ASODUMICOA) paralizan los viajes a Santo Domingo; también suspenden su actividad los que cubren la ruta Ocos-Baní. La docencia es paralizada en el liceo José Núñez de Cáceres, de Ocoa; Ángel Emilio Casado, de Sabana Larga, así como en las escuelas primarias y colegios privados de toda la provincia. Desde la madrugada se obstruye la carretera La Barra-La Ciénaga y otras calles con troncos, piedras y llantas incendiadas. Cientos de medidores eléctricos son destruidos en rechazo a los apagones. Unos 20 jóvenes son detenidos por tropas enviadas como refuerzo desde la ciudad de

Baní. Por la tarde son liberados, luego de que el padre Luis José Quinn, y el gobernador provincial, Roberto Mejía, acuden a la sede policial para lograr su liberación.

Organizaciones de Licey al Medio, Santiago, entre ellas el Frente Amplio de Lucha Popular (FALPO), anuncian un paro para el martes y el miércoles de la próxima semana en demanda de que el gobierno busque una solución inmediata a los principales problemas que afectan ésta y otras comunidades del Cibao. Reclaman, entre otras cosas, la construcción de las carreteras de Canca la Reina, Las Palomas, Limonar Arriba y Abajo, Los Cercadillos, Uveral y La Chiva. También reclaman la terminación de la parroquia Sagrado Corazón de Jesús. Los organizadores afirman que la medida podría extenderse a Bonaó y Salcedo, donde sus comunidades demandan mejoras del servicio energético y la pavimentación de calles y avenidas, entre otras cosas.

Luego de varias horas de debate entre los sindicatos y los empresarios, con la mediación del gobierno, para llegar a un arreglo de reajuste salarial en el sector privado que satisfaga las necesidades de los trabajadores, no se logra ningún acuerdo.

El presidente Fernández juramenta, durante una ceremonia en el Palacio Nacional, a funcionarios civiles y militares que han sido ascendidos y designados el día anterior. Bernardo Santana Páez asume como primer jefe de la PN. Además, otros 19 generales son ascendidos mediante el Decreto Ejecutivo 08-07. También toman juramento nuevos funcionarios del cuerpo diplomático y consular, y en la Administración Pública, designados por el Decreto Ejecutivo 98-07.

Organizaciones comunitarias de Los Quemados, en Bonaó, realizan un paro indefinido de las actividades comerciales, de transporte y educativas en reclamo de varias obras prometidas por las autoridades. Exigen la construcción del puente que une la comunidad con la de Josecito, la reparación de una carretera, la terminación de la iglesia del lugar y la construcción de un sistema de gaviones en el río Yuna. También reclaman ser conectados al sistema de energía que produce la hidroeléctrica del río Blanco, como parte de los acuerdos a los que arribaron con ejecutivos de la empresa brasileña que tenía a cargo la construcción de la obra. Los comuneros temen que la compañía levante el campamento, retire la maquinaria y se vaya sin cumplir la promesa. Un fuerte patrullaje policial se mantiene en la población y se registran varios choques entre efectivos y manifestantes. El FALPO y el FSA apoyan la medida de fuerza.

### **Sábado 3**

El Colectivo de Organizaciones Populares y la Federación de Sindicatos Unidos de la Región Norte (FESURNO) rechazan un aumento salarial del 9.8% como propone el sector empresarial. Aseguran que no están en condiciones de aceptar ese aumento, cuando el poder adquisitivo se ha reducido en más del 32%.

Moradores de Las Colinas, Barsequillo y Villa María, distintos sectores de Haina, cierran durante 3 hs. la carretera Sánchez en demanda de una solución a la escasez de agua que padecen desde hace 4 meses. También queman llantas en la calle Primera y sobre el puente de la avenida Seis de Noviembre. Efectivos de la PN reprimen con gases lacrimógenos y realizan disparos al aire. Detienen a 7 manifestantes quienes, según el

coronel Marte de la Rosa, serán acusados de interrumpir el tránsito y alterar el orden público.

#### **Domingo 4**

El senador Adriano Sánchez Roa –del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC)-informa que solicitará el próximo martes a sus colegas retomar el proyecto de aumentar los salarios en un 50% a todos los trabajadores del sector privado y a los servidores públicos, incluyendo a guardias, policías y pensionados, en vista a la negativa del sector empresarial a reconocer la pérdida del poder adquisitivo de los salarios.

#### **Lunes 5**

El CONSETRAN anuncia que romperá definitivamente el diálogo con el gobierno, y asegura que algunos funcionarios ofrecen dinero y vehículos a dirigentes y choferes para que respalden a las autoridades.

Los empleados del Centro Universitario Regional de Santiago de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (CURSA-UASD), organizados en la Asociación de Empleados Universitarios (ASODEMU) inician un paro por 72 hs. en demanda de reivindicaciones salariales y en contra de que un patronato dirija la institución.

Representantes de la iglesia católica, de organizaciones de la sociedad civil y legisladores realizan una marcha por las calles de Neiba en demanda de que las autoridades detengan la extracción de materiales del río Ponzó. Aseguran que el retiro del material que contiene al río puede provocar el desborde, y con él corre peligro el poblado y su gente.

#### **Martes 6**

Organizaciones de Salcedo y Bonaó, entre ellas el FALPO, la Asociación de Juntas de Vecinos, la Asociación de Comerciantes, el Bloque de la Dignidad Popular, el Movimiento de Liberación Salcedenses, y el Sindicato Obreros de la Construcción, convocan a una huelga por 24 hs. en ambas provincias. Demandan la realización de obras públicas y otras reivindicaciones. En Salcedo reclaman el arreglo inmediato del sistema cloacal en los barrios Rabo Duro, El Hoyo y Las Flores; la reconstrucción de la carretera que une la zona urbana con la montañosa, del Asilo de Ancianos y la solución a la escasez. En Bonaó demandan agua potable, protección del medio ambiente, construcción de aceras, la terminación de la Biblioteca Municipal y la terminación de los edificios del Centro Universitario Regional Cibao Central (CURCE) de la UASD. Todas las actividades son paralizadas, con excepción de las oficinas públicas. Varios accesos a sectores tienen las calles bloqueadas y hay un fuerte patrullaje policiaco-militar. La policía realiza disparos de perdigones hiriendo a varios manifestantes, y deteniendo a otros. Por la noche, tras el anuncio de que la huelga se cumplirá el miércoles y luego se dará una tregua al gobierno para que realice las obras, desconocidos atacan con bombas molotov el destacamento de la Compañía 38° de la Policía de Salcedo, provocando desconcierto en la población.

El gobierno integra a monseñor Agripino Núñez Collado en la mediación que realiza el secretario de Trabajo, Ramón Fadul, con los empresarios y sindicatos en busca de un acuerdo de aumento salarial en el sector privado.

### **Miércoles 7**

Pobladores de Puerto Plata, Licey al Medio, Navarrete y Santiago se suman a la huelga convocada por varios grupos integrantes del FSA y que inició el día anterior en Salcedo. Todas las actividades se encuentran paralizadas. Reclaman que el gobierno cumpla con una serie obras públicas. Las calles y carreteras de los municipios Licey al Medio y Navarrete se mantienen cerradas con escombros, troncos y piedras. En Bonaó, la huelga es levantada por la mañana para dar un compás de espera al gobierno que le permita reanudar los trabajos de construcción de los edificios que alojará una extensión de la UASD. En San Francisco de Macorís se producen enfrentamientos entre agentes policiales y manifestantes. Dos personas fallecen, varias resultan heridas y otras son detenidas. En Navarrete también se producen enfrentamientos; la policía realiza disparos y lanza gases, mientras los manifestantes responden con piedras. Un periodista, manifestantes y varios agentes resultan heridos. Unos 20 manifestantes son detenidos. El dirigente comunitario de Yagüita de Pastor, en Santiago, denuncia la represión desatada por los agentes policiales que patrullan la zona, comandados por un Mayor de apellido Álvarez, quien, aseguran, ha amenazado de muerte a los organizadores del paro. Navarrete, Licey al Medio y Yagüita de Pastor mantiene paralizadas sus actividades. Por la noche, jóvenes son sacados violentamente de sus viviendas y golpeados por agentes conocidos como SWAT. Por su parte, el FSA anuncia la intensificación de las protestas en diferentes localidades y la posibilidad de un paro regional en el Cibao, si el gobierno no cumple con sus promesas. En la tarde y noche, activistas de la organización marchan por las calles de la zona norte de la capital, donde reclaman el cese de los apagones y el cobro de una tarifa de electricidad justa para los consumidores.

### **Jueves 8**

Luego de levantarse la huelga, el vocero del FALPO anuncia que las 25 organizaciones de Bonaó, Salcedo, Navarrete, Licey al Medio, San Francisco de Macorís, Nagua y comunidades de la parte baja de Moca, donde ha retornado la normalidad tras las protestas, volverán a las calles si el gobierno en un mes no responde a sus exigencias.

Decenas de mujeres marchan por las calles del sector Los Mina de Santo Domingo Este, en la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, con un pliego de reivindicaciones en áreas de salud, educación, justicia, seguridad, mayor participación social y castigo a la violencia intrafamiliar. Además, piden apoyo económico a las estancias infantiles, preescolares y a las empresas de recolección de basura; que se impulse la creación de fuentes de empleo digno para mujeres y jóvenes, entre otras cosas.

### **Viernes 9**

Ante el fracaso de una reunión entre el director de la OPRET con los dirigentes y empresarios del transporte público para lograr un subsidio del gobierno, los dirigentes anuncian la realización de un paro para el próximo lunes. Los choferes aseguran que no podrán seguir operando sin el subsidio, porque lo que cobran no les alcanza para pagar el Plan RENOVE.

### **Sábado 10**

Los sindicatos del transporte se reúnen con autoridades del gobierno y deciden continuar el diálogo, pero ante la negativa de subsidiarles los pasajes, también reiteran que el próximo lunes harán paros del servicio en la región este y luego en el Cibao. Además, denuncian que la contrapropuesta que hasta ahora les ha dado el gobierno a los choferes es que aumenten 7 pesos dominicanos a los pasajes de las rutas urbanas, a lo que los choferes se niegan porque afectaría al pueblo.

### **Lunes 12**

El CONSETRAN –dirigida por Juan Hubieres, Ramón Pérez Figuereo, Antonio Marte y Alfredo Linares, de la FENATRANO; CNTU; CONATRA y el MOCHOTRAN- realiza un paro por 4 hs. en demanda de un subsidio a los transportistas, quienes aseguran que sus ingresos han mermado a causa de los incrementos en los precios de los combustibles. Desconocidos que participan de la protesta incendian 2 autobuses lanzando bombas de fabricación casera. En un autobús que transporta a empleados de la zona franca Las Américas, 7 de ellos resultan heridos. En el sector Villa Liberación, de El Almirante, desconocidos bajan a los pasajeros y al chofer de un autobús que no se suma al paro y le prenden fuego. En las cercanías de la UASD jóvenes que respaldan la medida de fuerza son reprimidos. Uno resulta herido de bala y otros 2 son detenidos. También se registran incidentes en Villa Mella y Sabana Perdida. A las 10 hs. la medida es levantada, con 20 personas detenidas. Las protestas continuaran el miércoles con una marcha junto a las centrales obreras que demandan un aumento salarial de un 25% para la franja salarial comprendida entre el salario mínimo y los 30 mil pesos.

### **Martes 13**

Cientos de residentes de 6 comunidades de Hato del Yaque, en Santiago, marchan por diferentes calles del lugar en reclamo de una solución al estado insalubre del agua que consumen y que es suministrada por el INAPA.

La Fiscalía de la provincia de Santo Domingo y la policía realizan allanamientos en varias zonas en busca de los autores de la quema de los 2 autobuses durante el desarrollo del paro convocado por los transportistas.

Médicos, enfermeras, farmacéuticos, bioanalistas, psicólogos y empleados administrativos de los hospitales del IDSS realizan un piquete en la sede del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP), a cuyos miembros acusan de querer destruir la red sanitaria. Los galenos no son recibidos por el sector empresarial, porque los negociadores del sector se encuentran reunidos en la Pontificia Universidad Católica

Madre y Maestra (PUCMM) donde discuten la posibilidad de un aumento salarial para los trabajadores.

Varias organizaciones, entre ellas el FSA, el Consejo de Unidad Popular (CUP), el Movimientos de Campesinos Trabajadores, el FALPO, el Comité para la Defensa de los Derechos Barriales (COPADEBA), la Red de Activistas Sociales Zona Norte y la Confederación de Mujeres Campesinas (CONAMUCA), realizan una protesta frente al Congreso Nacional exigiendo que la reforma a la Constitución, propuesta por el gobierno, sea realizada mediante una asamblea constituyente, integrada por legisladores electos en votación directa realizada por el pueblo. Los manifestantes gritan consignas a favor del aumento salarial, del inicio del Seguro Familiar de Salud (SFS), entre otras exigencias.

### **Miércoles 14**

Las escuelas de la educación básica y media de La Isabela inician un paro por tiempo indefinido en protesta por la cancelación de varios profesores. La sala capitular de Puerto Plata destituyó a la encargada del distrito municipal de Maimón, María Acevedo, sin dar a conocer los motivos. La Asociación de Padres y Amigos de la Escuela, en La Isabela, advierte que el paro se mantendrá hasta que la educadora sea restituida en su cargo.

Los médicos del hospital Salvador B. Gautier inician un paro de labores por tiempo indefinido, hasta tanto el consejo del IDSS revoque la resolución que prohíbe a los profesionales del centro denunciar carencias y problemas que afectan la atención de los pacientes. Asimismo, el doctor Freddy Ferreras Méndez, primer médico suspendido por haber declarado en un diario que el hospital carece de un audiómetro valorado en 2 mil dólares, sostiene que no se retractará de la declaración que ofreció, porque no mintió.

El vicepresidente, Rafael Alburquerque, garantiza que el estado actuará en contra de las personas que detonaron una bomba molotov en el interior de un vehículo del transporte público, donde resultaron heridas 7 trabajadoras. Por su parte, la policía apresa a 3 personas a quienes responsabiliza del hecho.

### **Jueves 15**

La Secretaría de las Fuerzas Armadas está a la espera de la orden del presidente Fernández para poner en marcha el Plan de Contingencia Hurón I, capaz de combatir simultáneamente en 3 frentes diferentes huelgas en el transporte, en los hospitales y protestas populares. Para afinar algunos aspectos de dicho plan de operaciones conjuntas, el secretario de las Fuerzas Armadas, Ramón Antonio Aquino García, se reúne por más de 2 hs. con el secretario del Interior y Policía, Franklin Almeida Rancier, y con el jefe de la PN, teniente general Bernardo Santana Páez.

El personal de enfermería y administrativo del hospital Gautier se suma al paro de labores para exigir que se revoque la resolución que prohíbe hacer denuncias a través de los medios de comunicación.

El juez Franklin Concepción, de la provincia de Santo Domingo, dispone mantener durante 3 meses en prisión preventiva a los hombres acusados de lanzar la bomba molotov contra un autobús, que produjo quemaduras a 7 personas. Los acusados son Eddy Alejandro Álvarez Mateo que trabaja como controlador de autobuses; Antonio Modesto Arredondo Vásquez dirigente sindical – aunque no se establece a qué sindicato pertenece- y Joel Chalas de León, que es cobrador.

### **Viernes 16**

La Procuraduría de la Corte de Apelación de Santo Domingo y la Fiscalía inician los interrogatorios a los dirigentes de choferes Juan Hubieres, Ramón Pérez Figuerero y Antonio Marte, con relación la quemadura que sufrieron el pasado lunes obreros de la zona franca que viajaban en un autobús al que desconocidos le lanzaron una bomba molotov. Los dirigentes llegan al lugar acompañados de cientos de choferes gritando consignas contra el gobierno.

Inicia la Cumbre Regional sobre Drogas, Seguridad y Cooperación. Se aplican extremas medidas de seguridad en la cancillería donde son apostados 1.500 guardias, policías y miembros de la Dirección Nacional de Inteligencia (DNI) y de la Dirección Nacional de Control de Drogas (DNCD), para proteger a los mandatarios y representantes de 10 países que participan en dicha cumbre. Un grupo de activistas, encabezado por el dirigente Isa Conde, denuncia en la cancillería dominicana, la supuesta complicidad del presidente de Colombia, Álvaro Uribe, y de República Dominicana, Leonel Fernández, con el narcotráfico, y califican a la reunión de “narcocumbre”. Más tarde, los presidentes y primeros ministros de las naciones participantes en la cumbre retornan a sus países.

Médicos, enfermeras y profesionales de la salud marchan desde el hospital Gautier hasta la caja del IDSS en reclamo de que sea revocada la resolución que prohíbe hacer denuncias a través de los medios de comunicación. El director del IDSS se compromete a pedir al Consejo Directivo de la institución que revoque la multa que impuso al doctor Freddy Ferreras Méndez de quitarle un mes de salario como sanción por haber denunciado a un diario que el hospital carece de un audiómetro. Por su parte, los médicos levantan el paro del hospital Gautier –el más importante del IDSS- y dan un compás de espera hasta que se anule la medida que sanciona a los médicos que realicen denuncias en los medios de comunicación.

### **Sábado 17**

El CONSETRAN decide discontinuar los “paros sorpresas” y otras formas de protesta, y retornar al diálogo con el gobierno. Dará un plazo de 15 días a las autoridades para que den una respuesta concreta a sus demandas. Además, sus dirigentes condenen los hechos sucedidos el pasado lunes cuando fuera incendiado un autobús con personas en su interior.

### **Lunes 19**

Los principales dirigentes de las organizaciones que conforman el Consejo Nacional de Unidad Sindical (CNUS) se reúnen en el edificio sindical y deciden que se ejecutará un plan de lucha que terminará con una huelga general nacional si mañana el sector empresario no atiende su reclamo de un aumento salarial de un 25% para todos los trabajadores que cobran hasta 30 mil pesos dominicanos mensuales.

## **Martes 20**

Decenas de dirigentes, y pequeños y medianos empresarios del transporte público de pasajeros renuncian a la CONATRA y la FENATRANO, para afiliarse a la Unión Nacional de Transportistas y Afines (UNATRAFIN). Propietarios de autobuses, minibuses, carros de transporte, choferes y operadores de rutas aseguran que renuncian disgustados por los métodos “irracionales y de violencia” aplicados en perjuicio de los usuarios en el paro donde fueron incendiados 2 autobuses.

Se cumple de forma parcial el paro de labores en el comercio, el transporte y otros servicios públicos en la provincia María Trinidad Sánchez, convocado por organizaciones barriales, populares, agrícolas y comerciales en demanda de varias obras. Entre ellas, la construcción del puente sobre el río Camú, que comunica el municipio de Cotuí con Pimentel, y de otras que realizaba el gobierno y que se encuentran paralizadas desde hace tiempo. Varias calles se encuentran obstruidas. La docencia es paralizada en todos los planteles de Cotuí, Angelina, La Mata y La Vija. En estos lugares también se paralizan totalmente las actividades de los ayuntamientos. El comercio funciona parcialmente.

Los transportistas Antonio Marte –CONATRA-, Ramón Pérez Figueroa –CNTU-, Juan Hubieres –FENATRANO- y Alfredo Pulinario –MOCHOTRAN- son liberados luego de 11 hs. de prisión preventiva, tras el pago de la fianza de 1 millón de pesos impuesta por el Juzgado Permanente de la Instrucción de la provincia de Santo Domingo. La Fiscalía responsabilizó a los dirigentes choferiles de complicidad con los actos del pasado lunes 12 en que 7 personas resultaron heridas, en medio de una huelga de transporte que los sindicatos habían convocado para ese día. Por su parte, a su salida de la cárcel de la Fiscalía de Santo Domingo, los dirigentes aseguraron ser víctimas de una “componenda gubernamental y de un montaje político”. Además, se les impide salir del país.

El diálogo entre los empresarios y los grupos sindicales que discuten un alza salarial queda roto tras una reunión en la que la propuesta hecha por el sector patronal de aumentar un 15% fue definido como un insulto por el sector sindical, que mantiene su demanda del 25% de aumento. Los representantes de los trabajadores convocan a una reunión para discutir si se retoma el camino de las protestas que van desde una marcha hasta la Torre Empresarial, hasta el llamado a una huelga general.

## **Miércoles 21**

Médicos, enfermeras, bioanalistas, técnicos y empleados del IDSS marchan en la mañana hacia el Palacio Nacional en demanda de que el presidente Fernández preserve la institución. Los trabajadores de salud entienden que el colapso financiero por el que

atraviesa el IDSS es producto del mal manejo intencional para declarar a dicho sistema de salud incompetente ante el nuevo régimen contributivo que entrará en vigencia a partir del 1° de mayo. Además, exigen el cobro de 6 mil millones de pesos que el sector privado le adeuda al IDSS. Al llegar a la intersección de Pedro Henríquez Ureña y Galván la policía les impide continuar la marcha; lo que produce forcejeos entre agentes policiales y manifestantes.

Los dirigentes choferiles confirman que apelarán mañana la medida impuesta por el juez de la provincia de Santo Domingo, que los mantuvo 11 hs con prisión preventiva, por considerarla “atropellante, desconsiderada e injusta”. Durante una reunión entre varios dirigentes del CONSETRAN se acuerda dejar sin efecto los llamados a paros sectoriales y escalonados y abrir un diálogo como demostración de que no son partidarios del desorden como se pretende hacer creer a la sociedad. Sin embargo, anuncian una campaña de denuncia a nivel internacional por la violación de los derechos humanos de la que han sido víctimas los dirigentes choferiles por parte de las autoridades. Dan tiempo al gobierno hasta el día 31 del presente mes para que atienda sus reclamos.

### **Jueves 22**

Un centenar de médicos, enfermeras y técnicos marchan desde el Hospital de la Mujer Dominicana hasta el Palacio Nacional en reclamo de la preservación del IDSS y el pago de 6 mil millones de pesos que adeuda el sector privado a esa institución. En las cercanías de la Casa de Gobierno, agentes policiales les impiden el paso y luego de insultos, empujones y reclamos, se presenta en el lugar el asesor médico del Poder Ejecutivo. Acuerdan finalizar la marcha de forma pacífica y designar una comisión para dialogar con el asesor. Tras la reunión, realizada en el salón Hermanas Mirabal, donde los médicos entregan un documento con un pliego de demandas, el asesor médico se compromete a entregarlo al presidente Fernández. También, les asegura a los manifestantes que el presidente favorece la preservación del IDSS en el marco del nuevo sistema de seguridad social que se está implementando en el país.

### **Viernes 23**

El vocero del sector sindical, Rafael “Pepe” Abreu, le pide al presidente Fernández que intervenga ante el conflicto surgido entre el sector patronal y el sindical en torno a la demanda del aumento salarial. Abreu asegura que los empresarios están actuando con mezquindad al pretender bajar un 10% el aumento, por lo que han decidido romper el diálogo. Exclama que debe ser un tema que preocupe al Ejecutivo ya que afecta a 1 millón y medio de dominicanos.

El gobierno critica el informe de Amnistía Internacional que alega que en el país se violan los derechos humanos de los haitianos.

Compañeros de estudio de José Manuel Mercado, asesinado en un campo de Esperanza en un robo, marchan en las calles del centro de la ciudad de Santiago reclamando justicia y que las autoridades pongan freno a la delincuencia en el país.

### **Sábado 24**

Miles de adventistas de diversas zonas del país realizan una marcha por varios sectores de la capital en repudio a la violencia, los maltratos a los niños y la corrupción. Caminan por zonas del Distrito Nacional llamando a la población a levantar los principios morales.

### **Domingo 25**

El presidente Leonel Fernández realiza un acto en el Centro Olímpico Juan Pablo Duarte donde acepta postularse nuevamente para las elecciones presidenciales de 2008. Ante una muchedumbre afirma que la reelección es “parte consustancial del sistema democrático” y promete que retendrá el poder para el PLD en la primera vuelta electoral a realizarse en mayo del año próximo.

Miles de personas de distintos lugares del país se concentran en el Jardín Botánico Nacional en Santo Domingo para manifestarse en apoyo a los valores familiares, la salud y la vida. La manifestación termina en tragedia cuando el derrumbe de una torre que sostiene una valla anunciadora cae sobre un niño provocándole la muerte.

Miles de feligreses católicos, pertenecientes a unas 15 parroquias del municipio de Santo Domingo Oeste realizan una marcha “por la paz” por las calles de varios sectores de Herrera, Manoguayabo, Palavé y Alameda. Finalizan en una concentración en la Plaza Independencia, en la avenida 27 de Febrero.

Las organizaciones empresariales deciden no esperar un acuerdo en el CNS en relación con el incremento de salarios. El total de las asociaciones que integran el CONEP anuncia que aumentará los sueldos de sus trabajadores, sin contar con el consentimiento de los sindicatos, a los que califican de inflexibles.

### **Lunes 26**

Por la noche, el vocero del CNUS, Rafael Abreu, anuncia el rompimiento definitivo de las negociaciones para un aumento salarial con la Confederación Patronal, debido a la postura intransigente que mantienen los empresarios de sólo aumentar el salario mínimo. La información es anunciada luego de una reunión con el vicepresidente de la República, Rafael Alburquerque, quien les pide que flexibilicen su postura.

### **Martes 27**

El presidente de la FENATRANO, Juan Hubieres, se declara en huelga de hambre en el local de la organización, alegando que el gobierno trata de encarcelarlo o eliminarlo físicamente. Y que pretende llevar a prisión a los demás dirigentes de choferes para menguar la lucha que venían llevando a cabo para que se subsidie el pasaje y se modifique la ley de Hidrocarburos. Unas 2 hs. después se une a la medida el presidente de la Federación Nacional de Transportistas Amigo de Peña Gómez (FENATRAPEGO), Antonio Pérez. Los dirigentes Ramón Pérez Figuereo y Alfredo

Pulinario alega que tomarán otras medidas para acompañar a Hubieres, ya que por cuestiones de salud no pueden sumarse a la huelga de hambre. Por la noche, un grupo de mujeres del denominado Frente Femenino del Transporte acude al local de FENATRANO para dar su apoyo a Hubieres, bajo la consigna “somos transportistas no terroristas”.

La CNUS y la CASC anuncian que volverán a la mesa de diálogo con los mediadores en busca de que los empresarios flexibilicen su posición sobre el aumento salarial. La decisión es tomada luego de un llamado del vicepresidente Alburquerque, donde les pide a los dirigentes sindicales que retornen a la mesa de negociación.

### **Miércoles 28**

Moradores de más de 12 comunidades de La Vega, Moca y Santiago realizan una marcha en un vía crucis en demanda de que el gobierno finalice los trabajos de construcción de un puente que comunica la carretera Ramón Cáceres con la autopista Duarte y La Vega. La marcha finaliza en las instalaciones de un peaje que es rechazado por la comunidad y organizaciones de choferes.

El jefe de la misión del FMI que se encuentra en el país declara que el sector eléctrico superó las metas establecidas en el acuerdo stand by y reitera el interés del organismo en que se apruebe la Ley que criminaliza el fraude eléctrico.

### **Jueves 29**

Cientos de mujeres, esposas y parientes de transportistas realizan una marcha desde el local de FENATRANO en Villa Juana hasta el Palacio Nacional en reclamo de que el gobierno aplique un subsidio al pasaje del transporte, modifique la Ley de Hidrocarburos y cesen los abusos y la represión en contra de los dirigentes de choferes. Agentes policiales interceptan la marcha en la avenida Francia. Decenas de mujeres rompen la barrera policial. Vuelven a ser interceptadas en la avenida México y un policía logra persuadirlas para que se concentren en el parque Benito Juárez, frente al Palacio Presidencial. Una comisión intenta entregar un documento con el pliego de peticiones pero no son recibidas. Por otro lado, el transportista Juan Hubieres es obligado a levantar la huelga de hambre que venía realizando debido a una hipotensión y una arritmia cardíaca causados por la falta de ingesta de alimentos.

El gobierno firma con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) un préstamo de 10 millones de dólares destinado a consolidar la jurisdicción inmobiliaria en el territorio nacional, lo cual se constituye en una herramienta prioritaria para la seguridad jurídica de la inversión extranjera directa. El préstamo conlleva una contrapartida local de 80 mil dólares, y es otorgado a un plazo de 25 años y una tasa de interés variable, de medio punto por debajo de la del mercado.

### **Viernes 30**

El nuncio apostólico de su Santidad, monseñor Timothy Broglio, pide al sector empresarial actuar con mayor sentido de justicia y ceder ante los reclamos de un aumento general de salarios a favor de los trabajadores.

## **Abril**

### **Lunes 2**

El CONSETRAN advierte que los transportistas están cansados de asumir los altos costos operacionales y que si el gobierno mañana no autoriza el subsidio a los sindicatos de choferes, tal como lo hace con la OMSA, será el pueblo el que tendrá que pagar el aumento de los pasajes. Luego, los transportistas se reúnen con el director de la OPRET con quien firman un documento con 7 puntos que contempla elaborar la estructura tarifaria en base a 35 variables y se establece un acuerdo sobre la metodología a emplearse para determinar el costo del pasaje urbano y suburbano. Además, se acuerda que los técnicos de ambas partes se declaren en sesión permanente para en el plazo de una semana ponerle fin a cada una de las 35 variables, y así establecer la nueva tarifa del transporte, entre otras cosas. Pérez Figueroa destaca que en el documento se plantea la realidad de los problemas que afectan al sector transporte, y se pone de manifiesto la intención del gobierno de solucionarlos.

Dos mil trabajadores de 2 empresas del Parque Industrial de la zona franca de Moca son despedidos de la empresa Vega Textil e Internixt bajo los alegatos empresariales de altos costos de operación y altas tarifas de energía eléctrica.

### **Martes 3**

Unas 20 organizaciones sindicales de Puerto Plata inician una huelga a las 6 de la mañana y por 24 hs. Obstaculizan el tránsito en la carretera Santiago –Puerto Plata en demanda de la construcción de puentes, arreglo de calles y porque se eliminen los altos voltajes que han dejado 4 personas muertas en los últimos meses. La medida impide que cientos de turistas dominicanos y extranjeros accedan a los hoteles del área. A media mañana, cientos de policías con armas largas y bombas lacrimógenas son dispuestos en la comunidad, no obstante no se producen enfrentamientos. Los manifestantes exigen, además, la reparación de la carretera que comunica Puerto Plata con Navarrete, en el tramo de La Colorada en el que hay un derrumbe. La construcción de los puentes El Toro Gumancito, porque cuando llueve, la comunidad queda incomunicada. Y por último, que se regularice el suministro de energía eléctrica. El paro es respaldado por el comercio local y se suman motoconchistas y campesinos, entre otros. El transporte públicos entre Puerto Plata y Navarrete no funciona.

### **Miércoles 4**

El presidente Fernández crea mediante decreto una directiva de Seguridad y Defensa Nacional, con la finalidad de garantizar la defensa y la seguridad de los ciudadanos dominicanos, ante los riesgos que afectan la paz y la seguridad del mundo. Según el decreto, esos riesgos están caracterizados básicamente por la inmigración ilegal, la

pobreza, el aumento de la delincuencia organizada y el terrorismo. Como líneas generales se consigna la consolidación del papel de las fuerzas armadas y los organismos de seguridad pública como elementos fundamentales en la preservación y mantenimiento de la paz y estabilidad del estado. Se contempla, además, la creación del Sistema Nacional de Inteligencia.

### **Sábado 7**

Los transportistas afirman que con el nuevo aumento de los combustibles se justifica aún más el subsidio o la suba a 25 y 30 pesos de los precios de los pasajes, por lo que advierten que si mañana no se llega a un acuerdo con el gobierno, aplicarán el incremento.

### **Lunes 9**

El CONSETRAN asegura que mañana no se aplicará un aumento del pasaje y comunica que fijará posición sobre dicho incremento luego de la reunión del día de mañana por la tarde con el director de la OPRET y sus técnicos con quienes deberán confrontar los estudios de la tarifa del pasaje realizados por ambas partes.

### **Martes 10**

Los dirigentes de choferes Juan Hubieres, Ramón Pérez Figuero, Antonio Marte y Alfredo Pulinario comparecen nuevamente ante la justicia para responder por las quemaduras sufridas por 7 personas dentro de un autobús cuando se lanzó una bomba molotov durante un paro convocado por los dirigentes.

Treinta organizaciones sociales, sindicales y populares, así como un centenar de personalidades reclaman a través de un manifiesto al gobierno que garantice el respeto de los derechos humanos de Sonia Pierre, su familia y los miembros del Movimiento de Mujeres Dominicano Haitianas. Exigen además, que el estado y algunos sectores de la sociedad abandonen el discurso alarmista y excluyente sobre el tema migratorio, ya que imposibilita un planteamiento serio que aborde el fenómeno de la migración y el problema de la xenofobia. Entre quienes firman el manifiesto figuran el Colectivo Mujer y Salud, Centro de Estudios de Género, Servicio Jesuita para Refugiados y Migración, Mesa Nacional para las Migraciones, Fuerza de la Revolución (FR), entre otros.

Las negociaciones para un reajuste salarial continúan estancadas y con tendencia a aumentar la imposibilidad de un acuerdo. Los dirigentes sindicales aseguran que el incremento no sólo debe hacerse en el monto exigido sino que retroactivo a noviembre de 2006.

### **Miércoles 11**

La FENATRANO, que dirige Hubieres, retira de la Primera Sala de la Corte de Apelación del Distrito Nacional la querrela que interpuso contra los dirigentes de transporte Antonio Marte, Gervasio de la Rosa, Fabio Ruiz y Milcíades Amaro Guzmán, acusados de estafar al estado con más de mil millones de pesos a través del Plan RENOVE. Hubieres justifica dicho retiro afirmando que deplora la actitud de intervención que en medio del proceso ha tenido el presidente Fernández.

El presidente del Senado, Reinaldo Pared Pérez, afirma que es importante que el sector patronal y el sindical lleguen a un acuerdo próximamente para llegar a una salida negociada sobre el tema. Sin embargo, el congresista condicionó su respaldo a una solución del impasse entre las partes a que las medidas de aumento salarial tiendan a ser flexibilizadas en el caso de la pequeña y mediana empresa nacional.

### **Jueves 12**

El CONSETRAN evalúa el inicio de una jornada de movimientos y protestas que terminarían en una huelga nacional, si el gobierno no aplica un subsidio al peaje. Juan Hubieres, Ramón Pérez Figuerero, Alfredo Pulinario y Antonio Marte, insisten en que las autoridades deben aplicar la tarifa aprobada y firmada por los técnicos de la OPRET, CONSETRAN, AMET y la OTTT, en la que determinaron que el costo real del pasaje es de 20,22 pesos. Sostienen que ahora el gobierno trata de desconocer esa cifra.

### **Viernes 13**

El general Ken Keen, jefe del Comando Sur de EE.UU., visita la frontera con Haití, para comprobar los niveles de control del ejército dominicano sobre el tráfico de indocumentados, drogas y otras mercaderías. Anuncia que su país continuará colaborando con los militares dominicanos con entrenamientos y operativos médicos.

La OPRET establece precios de 20 y 15 pesos para las rutas de autobuses y minibuses del Distrito Nacional y la provincia Santo Domingo, y deja fuera de dicha disposición a los carros públicos que en su totalidad utilizan como combustible el gas subsidiado por el gobierno, que esencialmente está dirigido a las amas de casa. Según el dirigente de la CNTU, no hay manera de que el gobierno pueda obligar a la gente a tener diferentes tarifas, asegurando que no hay control para eso.

### **Sábado 14**

El coordinador del CNUS, Rafael “Pepe” Abreu, anuncia que las centrales sindicales no asistirán el lunes próximo a la convocatoria del CNS porque es “una trampa de los empresarios y el gobierno para imponer un aumento unilateral” sólo al sueldo mínimo de los trabajadores. Asegura que ellos continuarán con su plan de lucha por un reajuste general de salarios. Finalmente las centrales obreras, de transportistas, grupos populares y sociales ratifican el llamado a huelga general para el 3 de mayo en demanda de un aumento general de salarios a los empleados tanto públicos como privados que perciben hasta 30 mil pesos por mes. Por su parte, la Asociación de Comerciantes e Industriales de Santiago (ACIS), la Cámara de Comercio y Producción y la Asociación Nacional de

Jóvenes Empresarios (ANJE) piden que sea superado mediante el diálogo el conflicto sobre el aumento salarial que amenaza con llevar a los trabajadores a las calles.

### **Domingo 15**

Los usuarios del transporte público califican como un abuso la disposición de la OPRET de aumentar a 20 y 15 pesos el pasaje de autobuses y minibuses, sobre todo cuando el salario de los trabajadores no ha sido aumentado. Además, aseguran que las autoridades deben enfrentar más severamente a los empresarios del transporte, porque según opinan, el sector es manejado de forma inadecuada.

### **Lunes 16**

La COPARDOM rechaza el llamado a huelga y las acusaciones del sector sindical de una supuesta componenda con el sector gubernamental para asistir a una reunión en el CNS para imponer un incremento salarial de manera unilateral. Además, plantea a las empresas que puedan pagar un salario mínimo por encima del 12% que lo hagan dentro de su propia libertad y voluntad, pero afirma que la posición del sector empresarial es la misma propuesta que han mantenido desde el principio.

### **Martes 17**

Más de 20 organizaciones, entre ellas la Unión de Grupos Populares de la Zona Norte, Coordinadora de Organizaciones Populares, sindicato de choferes Las Guázumas-La Bajada y Macorís-Naranjo Dulce –Jaya, realizan un paro por 48 hs. en zona Norte-Noroeste. Más de 40 barrios y comunidades rurales de la zona norte paralizan todas las actividades, los comercios permanecen cerrados, las escuelas y liceos, y el Centro Universitario Regional del Nordeste (CURNE) quedan paralizados. Demandan la construcción del puente sobre el río Jaya en el barrio San Vicente, la carretera Macorís-La Bajada, el asfaltado de las calles de unos 5 barrios de la zona Norte y el encajonamiento de la cañada del sector Paulo VI. Entre los barrios en huelga se encuentran Hermanas Mirabal, Pueblo Nuevo, San Pedro, Holguín Marte, Taína, Los Jibaritos, Madrigal, Cristo Rey, Santa Luisa, ensanche Águila, Espínola, Ugamba y Ribera del Jaya. El portero del hospital San Vicente de Paúl fallece al estallar una bomba de fabricación casera dirigida a una patrulla policial. Durante la jornada 100 personas son detenidas.

El FALPO, el Frente de Lucha y Progreso (FLUP) y el Movimiento Social y Popular realizan un paro de actividades por 24 hs. en el municipio de Licey al Medio, en Santiago, y la comunidad de Canca La Reina. Demandan la construcción y reparación de obras. La jornada paraliza las actividades productivas, educativas y comerciales. El transporte público de pasajeros y el privado es nulo. Demandan la terminación de la carretera de Canca La Reina y la reconstrucción de las carreteras de La Paloma, Uveral, Limonar Abajo y Arriba, Monte Adentro y Los Peña. También la reparación de los caminos vecinales y la reconstrucción del liceo Mercedes Peña, la construcción del sistema cloacal para Licey al Medio y la resolución del problema de agua potable para el distrito municipal de Canca La Reina.

El presidente del Senado, Reinaldo Pared Pérez, propone una reforma al Código de Trabajo con el objetivo de facultar al CNS para que disponga unilateralmente aumentos salariales, cuando los patronos y los trabajadores no se pongan de acuerdo, como ocurre actualmente.

### **Miércoles 18**

Los gremios laborales y de choferes realizan por la mañana una marcha desde el parque La Lira hasta la Torre Empresarial, donde están las oficinas del CONEP, para exigir un aumento salarial que abarque más allá del sueldo mínimo. El presidente del CNUS, Rafael Abreu, afirma que continuarán su jornada de lucha con otra marcha el 1º de mayo, Día Internacional de los Trabajadores, y que luego evaluarán la posibilidad de convocar a una huelga nacional.

Por la noche se levanta la huelga que durante 2 días paralizó las actividades comerciales y de transporte en la zona noroeste. El fin de la protesta se efectúa luego de una reunión, realizada en el salón de actos del Ayuntamiento de San Francisco de Macorís, en la que participan los organizadores de la huelga y los ingenieros Mariano Germán y Francisco González, de Desarrollo Provincial y Sub secretario de Obras Públicas, respectivamente. Además de la gobernadora provincial, Luz Selene Plata, y el síndico Félix Rodríguez. En el encuentro, las autoridades se comprometen a construir el puente sobre el río Jaya, asfaltar las calles de los sectores 24 de Abril, Los Jardines y otros; también será reparada la carretera Las Guazumas-La Bajada, el puente peatonal que une 2 barrios. También, se ordena la liberación de los detenidos durante las manifestaciones. Las obras iniciarán dentro de 1 semana. Durante el día, la policía detiene a 3 jóvenes a quienes acusa de lanzar la bomba molotov que produjo la muerte de una persona el día anterior.

### **Jueves 19**

Los choferes de buses y minibuses de transporte público, excepto los del estado, comienzan a aplicar el aumento de 3 y 5 pesos en los pasajes. El presidente de la CNTU, Ramón Pérez Figuereo, comenta que ante la situación que vive el pueblo “que ya no aguanta más” los 14.800 carros del transporte urbano de la Capital y la provincia de Santo Domingo seguirán cobrando 10, 12 y 15 pesos en el pasaje, dependiendo las distancias de las rutas. Antonio Marte, de la CONATRA, informa que los choferes tienen instrucciones de no discutir con los usuarios y de mantener los precios, pero concientizándolos de que a partir del lunes próximo se cobrará el pasaje 15 y 20 pesos. Por otro lado, en una reunión con estudiantes de la UASD, los dirigentes de la CONSETRAN deciden aplazar por 20 días el aumento de pasajes para quienes acuden a dicha institución. Así mismo, firman un documento en el que se comprometen a realizar acciones conjuntas y con otros sectores de la sociedad para lograr que el gobierno asuma el subsidio estudiantil y de demás sectores que no pueden responder al alza en el precio de los pasajes. Las agrupaciones estudiantiles que firman el documento son el Frente Estudiantil Flavio Suero (FEFLAS), la Unión de Estudiantes Revolucionarios (UNER), la Fuerza Juvenil Dominicana (FJD) y la Juventud del Caribe. Durante el día se producen protestas de grupos de estudiantes en las instalaciones de la UASD contra

el alza del pasaje. Por su parte, el presidente de la Federación de Estudiantes Dominicanos (FED) se reúne con un grupo de estudiantes para informar su desacuerdo con dichas protestas. Se producen enfrentamientos entre quienes rechazan el alza del pasaje y quienes rechazan las protestas contra dicho aumento. Sin embargo, las agrupaciones que firman el documento con la CONSETRAN se desvinculan del hecho. Resultan 2 estudiantes heridos y un vehículo incendiado.

Se reanudan las conversaciones entre sindicalistas y la COPARDOM, con la mediación del ingeniero Diandino Peña, relacionadas con el alza salarial.

La Federación de Cooperativas Agroindustriales de El Pozo-Nagua, la Federación Luz y Esperanza, la Central de Abasto y la Federación de Mujeres Mamá Tingó, realizan una marcha hacia la sucursal del Banco Agrícola en El Factor, Nagua, en reclamo de un aumento en el precio de sustentación del arroz. Los productores de arroz señalan que la Comisión Nacional Arrocería y las autoridades del sector agropecuario los están condenando a la quiebra, por el abandono de más de 20 factorías de la Reforma Agraria y el desplome en los precios del arroz. La PN reprime la manifestación con gases lacrimógenos, tiros y golpes resultando heridos varios manifestantes y periodistas. Los manifestantes critican el accionar policial y al gobernador, Arístides Victoria Yed, quien les negó el permiso de la marcha.

### **Viernes 20**

Decenas de pastores y militantes de iglesias evangélicas agrupadas en el Ministerio Jesús es Sanidad y Vida Eterna denuncian ante la Organización de Estados Americanos (OEA) la discriminación política y económica de que son víctimas por parte del gobierno. En el documento entregado al embajador de la OEA, Pool Durán, afirman que se privilegia a la iglesia católica y se violan los derechos de los grupos religiosos minoritarios.

La policía detiene durante la noche al vocero de la huelga realizada en la zona noroeste, a quien acusa de la muerte del portero del hospital público de la ciudad San Francisco de Macorís, Antonio Fernández Rodríguez, quién murió al estallar un bomba molotov lanzada contra una patrulla.

### **Sábado 21**

El CNS critica que los empresarios hablen de diálogo y concertación cuando no quieren ceder a los reclamos de los trabajadores, como el del aumento salarial a todos los trabajadores.

El rector de la UASD informa que pedirá al Consejo Universitario la expulsión de los estudiantes que participaron el pasado jueves en enfrentamientos dentro del campus universitario.

La policía realiza un operativo contra la delincuencia en Sosúa, Cabarete, Montellanos, Imbert, Luperón y La Isabela, en Puerto Plata, donde detiene a más de 100 personas.

### **Domingo 22**

La COPARDOM y el CONEP proponen aumentar 400 pesos mensuales a los trabajadores del sector privado que cobran sueldos por encima del salario mínimo. El secretario general de la CASC califica como una barbaridad a la propuesta alegando que sólo proponen un 5% de aumento a los salarios superiores al mínimo.

### **Lunes 23**

Doce ex empleados de la gerencia del Instituto de Estabilización de Precios (INESPRE) realizan una vigilia en las instalaciones de la ciudad de San Juan de la Maguana. Reclaman sus prestaciones laborales.

### **Miércoles 25**

El CNS –órgano tripartito, conformado por el estado, los empresarios y los sindicatos, para discutir y firmar acuerdos sobre el salario mínimo- llega a un acuerdo sobre el aumento salarial luego de meses de negociaciones. Los empresarios realizarán un aumento del 15% en el salario mínimo y del 5% para los trabajadores que ganan hasta 30 mil pesos mensuales. El CNUS se retira del CNS para no ser cómplice del acuerdo “indigno” a que han llegado el gobierno, los empresarios, la Central Nacional de Trabajadores Dominicanos (CNTD) y la CASC. Abreu, presidente de la CNUS considera que tanto la CASC como el gobierno se “doblegaron” ante los empresarios para obtener un insignificante aumento para los trabajadores. Agrega que su organización continuará la lucha por un aumento decente que les permita a los trabajadores adquirir los productos de la canasta básica.

### **Jueves 26**

Maestros, técnicos del área educativa, profesionales, padres de familia y estudiantes realizan una cadena humana en el Malecón de Santo Domingo, como parte de la campaña “Acción Mundial por la Educación”, que en el país es dirigida por la Federación de Asociaciones de Profesores de la UASD (FAPROUASD), Asociación de Profesionales y Técnicos de la Educación, la ADP y la Internacional de Educación – promotora de las campañas mundiales por la defensa de la educación pública-. Reclaman el derecho de los ciudadanos a la educación. Otro objetivo de dicha campaña mundial es presionar a los gobiernos para que dediquen los recursos necesarios a la educación pública.

Los profesores del horario nocturno de la Escuela Chile del barrio San Carlos, en Santo Domingo, realizan una vigilia de protesta por la cancelación del director de la institución, quien había reorganizado el sistema de enseñanza y reclutado a cientos de jóvenes y adultos del barrio que apenas tenían instrucción básica. A la vigilia se unen dirigentes de las juntas de vecinos, miembros de la iglesia católica y clubes deportivos. Piden a la secretaria de Educación, Alejandrina Germán, que les ayude a resolver el impasse restituyendo al director en su cargo.

El secretario de la CNTD informa que, a raíz del traumático proceso de negociación para lograr el 15% de aumento salarial, las centrales obreras someterán un proyecto de ley que modifique la forma de discusión de los incrementos de salarios, para contribuir a que haya indexación (ajustes) de acuerdo a la inflación.

Dirigentes populares, grupos comunitarios y estudiantes marchan desde Navarrete, Santiago, hasta la sede de la Gobernación para entregar un documento al gobernador, José Izquierdo, donde plantean una serie de obras para la población; entre ellas, el arreglo de calles, la carretera la Lomota, el mejoramiento del servicio de agua potable y de energía eléctrica.

### **Viernes 27**

Cientos de personas integrantes del COPADEBA, el Centro Montalvo, la Fundación Loma del Chivo, juntas de vecinos y organizaciones populares de las zonas norte, Este y Oeste de Santo Domingo, entre otras organizaciones, realizan una movilización denominada “jornada civil por los derechos ciudadanos”. Realizan una marcha hasta la sede del IDSS para demandar el inicio el 1º de mayo del SFS y reclamar a las autoridades que no cedan a las presiones de sectores empresariales que se oponen a que entre en vigencia el sistema nacional de seguridad social.

La FESURNO critica el acuerdo al que llegaron los empresarios y algunos sindicatos de trabajadores sobre un aumento del 15% y del 5% para los salarios mínimo y de hasta 30 mil pesos mensuales, respectivamente.

### **Sábado 28**

Más de 500 jóvenes y niños convocados por la iglesia Adventista del Séptimo Día realizan una marcha por la paz, en contra de la violencia, del abuso infantil y de la descomposición que, según dicen, afecta a la sociedad dominicana. La caminata se realiza por las calles del sector Villa Duarte, Municipio Santo Domingo Este.

### **Domingo 29**

El presidente, Leonel Fernández, realiza una marcha caravana que recorre 12 barrios de la parte norte del Distrito Nacional donde recibe un apoyo multitudinario de parte de seguidores y militantes del PLD, quienes manifiestan su adhesión a las intenciones de repostulación del mandatario para las elecciones presidenciales de 2008.

## **Glosario de Siglas**

ACIS

Asociación de Comerciantes e Industriales de Santiago

ADP	Asociación Dominicana de Profesores
AMET	Autoridad Metropolitana del Transporte
ANJE	Asociación Nacional de Jóvenes Empresarios
ASODEMU	Asociación de Empleados Universitarios
ASODUMICOA	Asociación de dueños de Minibuses de Ocoa
BID	Banco Interamericano de Desarrollo
CAE	Consejo Estatal del Azúcar
CASC	Central Autónoma Sindical Clasista
CDP	Colegio Dominicano de Periodistas
CMD	Colegio Médico Dominicano
CNS	Comité Nacional de Salarios
CNTD	Central Nacional de Trabajadores Dominicanos
CNTU	Central Nacional de Transportistas Unificados
CNUS	Consejo Nacional de Unidad Sindical
CONAMUCA	Confederación de Mujeres Campesinas
CONATRA	Consejo Nacional de Transporte
CONEP	Consejo Nacional de la Empresa Privada
CONSETRAN	Consejo Nacional de Empresarios del Transporte
COPADEBA	Comité para la Defensa de los Derechos Barriales
COPARDOM	Confederación Patronal de República Dominicana
CUP	Consejo de Unidad Popular
CURCE	Centro Universitario Regional Cibao Central
CURNE	Centro Universitario Regional del Nordeste
CURSA	Centro Universitario Regional de Santiago
DGII	Dirección General de Impuestos Internos
DNCD	Dirección Nacional de Control de Drogas
DNI	Dirección Nacional de Inteligencia
DR-CAFTA	Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y EE.UU.
EDENORTE	Empresa Distribuidora de Electricidad del Norte
FALPO	Frente Amplio de Lucha Popular
FAPROUASD	Federación de Asociaciones de Profesores de la UASD
FED	Federación de Estudiantes Dominicanos
FEFLAS	Frente Estudiantil Flavio Suero
FENATRADO	Federación Nacional de Transporte Dominicano
FENATRANO	Federación Nacional del Transporte la Nueva Opción
FENATRAPEGO	Federación Nacional de Transportistas Amigo de Peña Gómez
FESURNO	Federación de Sindicatos Unidos de la Región Norte
FJD	Fuerza Juvenil Dominicana
FLUP	Frente de Lucha y Progreso
FMI	Fondo Monetario Internacional
FR	Fuerza de la Revolución
FSA	Foro Social Alternativo
IDSS	Instituto Dominicano de Seguros Sociales
INAPA	Instituto Nacional de Aguas Potables
INSPRE	Instituto de Estabilización de Precios
JCE	Junta Central Electoral
MOCHOTRAN	Movimiento de Choferes del Transporte
OEA	Organización de Estados Americanos
OMSA	Oficina Metropolitana de Servicios de Autobuses

ONG's	Organizaciones no Gubernamentales
OPRET	Oficina para el Reordenamiento del Tránsito
OTTT	Oficina Técnica de Transporte Terrestre
PLD	Partido de la Liberación Dominicana
PN	Policía Nacional
PRD	Partido Revolucionario Dominicano
PRSC	Partido Reformista Social Cristiano
PUCMM	Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra
RENOVE	Plan de Renovación de Vehículos
SACTPA	Sindicato Autónomo de Choferes Transportadores de Petróleo y Afines
SFS	Seguro Familiar de Salud
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo
UNATRAFIN	Unión Nacional de Transportistas y Afines
UNER	Unión de Estudiantes Revolucionarios

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL/CLACSO).**

**Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.**

**Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

**República Dominicana**  
**Cronología del conflicto social**  
**Mayo 2007**

## **Mayo**

### **Martes 1**

Miles de trabajadores, transportistas, dirigentes populares y de izquierda, líderes comunitarios, religiosos, médicos y campesinos realizan una marcha por el Día Internacional de los Trabajadores organizada por el Consejo Sindical y Empresarial del Transporte (CONSETRAN) –constituido por la Federación Nacional del Transporte la Nueva Opción (FENATRANO), la Central Nacional de Transportistas Unificados (CNTU), la Confederación Nacional del Transporte (CONATRA) y la Central de Movimiento de Choferes del Transporte (MOCHOTRAN)-, el Movimiento Campesino de las Comunidades Unidas (MCCU), el Colegio Médico Dominicano (CMD) y el Colectivo de Organizaciones Populares, entre otros. La manifestación parte de la Plaza Simón Bolívar hasta el Congreso Nacional, en Santo Domingo, semi paralizando el tránsito en el Distrito Nacional y Santo Domingo. Cerca del mediodía la policía intenta impedir que los manifestantes lleguen al Congreso. Luego, una delegación sindical es recibida en la cámara de Diputados por una comisión de legisladores, a quienes entrega un documento con las demandas. Reclaman un reajuste salarial “verdadero”, el subsidio al transporte de pasajeros, la modificación de la Ley de Seguridad Social, la rebaja de la tarifa eléctrica y respeto a la libertad sindical, entre otras reivindicaciones.

Choferes de las rutas Guayabal-Puñal-Santiago, al sur de Santiago, paralizan el tránsito colocando unas 70 unidades en demanda de la reparación de la carretera que comunica esas localidades. Aseguran que el síndico Francisco Vásquez no ha resuelto ninguna de las dificultades del municipio.

### **Miércoles 2**

El CONSETRAN se desliga y condena los aumentos que aplican desde ayer los choferes de autobuses públicos de algunas rutas de la capital y la provincia Santo Domingo.

### **Jueves 3**

El jefe de Estado Mayor del Ejército Nacional, Juan Antonio Campusano López, dispone el envío de 800 soldados a la frontera con Haití, dentro de los planes dirigidos a disminuir las actividades ilícitas en la zona. El operativo comprende las provincias de Dajabón, Restauración, Elías Piña, Jimaní, y Pedernales.

### **Viernes 4**

Más de cien pequeños y medianos agricultores realizan una vigilia en las instalaciones del Instituto de Estabilización de Precios (INESPRE), en San Juan de la Maguana, para reclamar a la empresa vendedora de habichuelas Río Blanco el pago de unos 80 millones de pesos. Los productores de habichuelas denuncian que de las más de 10 empresas que participaron en la venta de la cosecha de febrero pasado, sólo Río Blanco –cuyo presidente es Julio Contreras, uno de los asistentes del presidente Fernández– todavía adeuda 80 millones de pesos.

### **Domingo 6**

Se realiza la elección interna del Partido de la Liberación Dominicana (PLD) para elegir el candidato a las próximas elecciones presidenciales. Leonel Fernández –actual presidente de la República– derrota a su contendiente Danilo Medina.

Residentes del sector Cancino Adentro y otros 7 barrios salen a las calles a protestar, junto a estudiantes y profesores. Reclaman que se frene el aumento del consumo y venta de droga, que se controle la inseguridad ciudadana que padece el conjunto de pobladores de Santo Domingo Este.

### **Lunes 7**

Los transportistas de CONATRA, la CNTU y MOCHOTRAN piden al gobierno que cumpla con los acuerdos arribados en enero pasado y ratificados con el director de la Oficina de Planificación para el Reordenamiento del Transporte (OPRET). Aseguran que de los 13 puntos del acuerdo logrado, no se ha cumplido ninguno. Y rechazan que mientras mantienen a la espera a los choferes, aumentan los combustibles, los repuestos, lubricantes, que hacen insostenible los costos de operaciones.

La Asociación Dominicana de Profesores (ADP) suspende la docencia en las escuelas públicas de Puerto Plata en protesta por la cancelación de 43 trabajadores de la Cooperativa Nacional de Maestros (COOPNAMA). Exigen la reposición de los trabajadores, la reconstrucción de las escuelas y que se dote a los planteles de pupitres y demás mobiliario necesario. Los maestros marchan desde el parque central del lugar hasta la sede regional de Educación.

### **Martes 8**

Los transportistas otorgan plazo al gobierno hasta el viernes próximo para que inicie la aplicación de los 13 puntos acordados y ratificados por el director de la OPRET el pasado 25 de enero, acuerdo por el cual dejaron sin efecto el llamado a huelga el día 30 del mismo mes. El CONSETRAN advierte que retornarán a las calles para reclamar el cumplimiento del acuerdo por parte del gobierno.

El secretario de Economía, Planificación y Desarrollo informa que el gobierno inicia un proceso de consultas al Fondo Monetario Internacional (FMI) para hacer realizar reajustes a la reforma fiscal vigente, con el fin de flexibilizar los impuestos cargados al tabaco y las bebidas alcohólicas, entre ellas la cerveza.

El transportista Juan Hubieres, vocero de CONSETRAN y presidente de la FENATRANO, asegura que ningún sindicato de choferes ha programado la realización de una huelga nacional, pero advierte al gobierno que debe asumir en calidad de patrono el Seguro Familiar de Salud (SFS) de los más de 250 mil conductores de pasajeros que tiene el sector.

#### **Jueves 10**

El secretario de Hacienda afirma que el gobierno no introducirá al Congreso ningún proyecto de ley con la finalidad de modificar los impuestos existentes. El comentario es formulado para disipar rumores existentes sobre el tema.

El director de la OPRET, Diadino Peña, informa que el gobierno no tomará medidas en el sector transporte bajo presión ni amenazas. Rechaza, además, que el gobierno haya abandonado el diálogo.

Los choferes de las distintas rutas del transporte urbano comienzan a cobrar el pasaje 2 pesos por encima del precio establecido. Situación que genera disputas con los usuarios que rechazan el aumento.

#### **Viernes 11**

El CMD y la Asociación Nacional de Clínicas y Hospitales Privados (ANDECLIP) anuncian que no participarán en el SFS del régimen contributivo que iniciará el primero de junio.

El CONSETRAN saluda el anuncio del director de la OPRET de que el gobierno cumplirá con los acuerdos arribados con los transportistas en enero último, y niega que los trabajadores del sector presionen por su aplicación.

El Banco Mundial (BM) considera que el Plan de Seguridad Democrática implementado por las autoridades dominicanas es digno de ser imitado por otros países del Caribe, afectados por la violencia y la delincuencia. En su informe resalta como un elemento importante del mencionado Plan al programa Barrio Seguro, que implica un aumento de la presencia policial y del patrullaje convenido con esfuerzos para fortalecer las relaciones entre la comunidad y la policía, y la mejoría de la infraestructura para mejorar la seguridad y la educación.

#### **Sábado 12**

El director de la Oficina Técnica del Transporte Terrestre (OTTT) advierte que los agentes de la Autoridad Metropolitana del Transporte (AMET) apresarán a los choferes de autobuses que aumenten los precios del pasaje. Advierte además, que también serán sometidos a los tribunales de tránsito, y el gobierno les cancelará las rutas. El funcionario recuerda que la OPRET, la OTTT y la AMET han dispuesto que los minibuses y buses aumentaran a 15 y 20 pesos sus pasajes, pero que la medida no

incluye a los carros porque estos utilizan Gas Licuado de Petróleo (GLP), que es subsidiado por el gobierno. El anuncio es en respuesta al aumento de 2 pesos en los pasajes efectuado por los choferes de carros en el Distrito Nacional y la provincia de Santo Domingo, y que también se aplicará en Santiago.

La policía realiza operativos en distintos lugares del país, especialmente en el Distrito Nacional y la provincia de Santo Domingo. Detiene a 592 personas, retiene 49 vehículos, 423 motocicletas, una pistola, 20 machetes y 20 punzones y cuchillos.

Cientos de personas y organizaciones de Los Guaricanos, en el municipio Norte de la provincia de Santo Domingo, marchan por las calles del lugar junto a familiares, amigos y vecinos de 3 jóvenes asesinados y encontrados muertos el 1° de mayo. Los manifestantes exigen que se aplique la pena máxima a los asesinos de los chicos. Los acusados del triple asesinato son 2 tenientes y un sargento de la policía. Pero familiares de los jóvenes sospechan que hay más personas involucradas en el hecho.

### **Lunes 14**

Los habitantes de Bayaguana inician un paro de actividades por 48 hs. organizado por el Foro Social Alternativo (FSA), los Consejos de Unidad Popular, los sindicatos de choferes, las iglesias, los comerciantes, entre otros sectores, en reclamo de la construcción de la carretera Bayaguana-Santo Domingo que está intransitable, así como las de Bayaguana-El Puerto; Bayaguana –Los Hidalgos. Además, piden que se terminen las obras de alcantarillado pluvial y sanitario, y que se detenga la deforestación del Parque Nacional de Los Haitises, entre otras exigencias. El comercio, la docencia y el transporte se encuentran paralizados. Las entradas y salidas están bloqueadas con neumáticos y troncos. La policía enfrenta a los manifestantes produciéndose enfrentamientos. Dos personas resultan heridas de bala y varias son detenidas. Las actividades continúan paralizadas y la policía mantiene patrullajes en toda la población.

La ADP de la provincia de Puerto Plata inicia un paro por 24 hs en las escuelas públicas en reclamo del reintegro de 8 empleados despedidos en esta provincia en la COOMPNAAMA. Demandan también un aumento salarial justo y la reparación de las escuelas en La Isabela e Imbert.

### **Martes 15**

La filial de Puerto Plata de la ADP levanta el paro de labores en los planteles públicos en reclamo por el reintegro de 8 compañeros despedidos, mejores salarios y reparación de varias escuelas. El secretario general de la ADP en la zona, Martín Cabrera, otorga un plazo de una semana a la directiva de la COOPNAMA y al gobierno para que dé una respuesta a sus demandas.

Habitantes del sector El Javillar, Puerto Plata, protestan en las calles del lugar para exigir al gobierno que cumpla con las promesas de arreglo de las calles y viviendas que sufrieron la inundación por fuertes lluvias que afectaron la zona en marzo último. La policía reprime a los manifestantes con gases lacrimógenos, tiros. Varios manifestantes resultan heridos de bala y decenas de personas son detenidas. Se producen

enfrentamientos entre agentes policiales y habitantes que dejan obstruido el tránsito y varios vehículos con cristales rotos. Horas más tarde, la Dirección Regional Norte de la Policía Nacional informa que los detenidos serán sometidos a los tribunales de justicia acusadas de provocar daño a la propiedad privada e incurrir en desórdenes en la vía pública.

### **Miércoles 16**

Los habitantes del municipio de Bayaguana extienden por 24 hs más el paro que vienen realizando para exigir la finalización de obras en la zona, entre otras cosas. La policía reprime a los manifestantes. Un joven muere por una bala policial y una señora fallece de un paro cardiorrespiratorio efecto de gases lacrimógenos lanzados en el interior de su casa por policías luego de que ella se negara a dejarlos ingresar a su residencia en medio de una persecución a los manifestantes. Más tarde, se normalizan las actividades después de 2 días de paro y dejan sin efecto la extensión del mismo por otras 24 hs, luego de que el secretario de Obras Públicas se compromete a construir y terminar varias obras, como el arreglo de la carretera Bayaguana-Santo Domingo, y también solicitar a la secretaria de Educación, Alejandrina Germán, la terminación de varias escuelas públicas. Los huelguistas deciden en asamblea dar un plazo de 15 días para el cumplimiento de dichos compromisos.

Ganaderos de todo el país realizan una concentración en la Ciudad Ganadera de la capital, organizada por el Patronato Nacional de Ganaderos y la Asociación Dominicana de Productores de Leche (APROLECHE), para exigirle al gobierno el cumplimiento de las leyes que rigen el sector y que obligan a utilizar leche y sus derivados de producción nacional en los programas sociales oficiales, incluido el desayuno escolar. Reclaman, además, que la potestad de otorgar los permisos para la importación de leche destinados a suplir la parte del consumo que la producción local no cubre, sean transferidos al Consejo Nacional para la Regulación de la Producción Lechera (CONALECHE).

### **Viernes 18**

Residentes de Polo, en Barahona, realizan protestas con quema de llantas en la mayoría de las calles luego de que las autoridades de Salud Pública anuncian el retiro de equipos del subcentro de salud del lugar y el traslado de los médicos especialistas a otras zonas.

### **Lunes 21**

El presidente Fernández se reúne en el Palacio Nacional con todos los sectores que intervienen en el sistema de la seguridad social para escuchar los diversos planteamientos respecto a dicho sistema. Terminado el encuentro, el vicepresidente Alburquerque informa en rueda de prensa que los temas fundamentales tratados se relacionan a las tarifas médicas, el fondo de accidentes de tránsito, y la posibilidad de que las personas que actualmente tienen seguros médicos puedan acudir directamente a las clínicas que ofrecen los servicios y que puedan también acudir al médico de aquella clínica que establece la Administradoras de Riesgos de Salud (ARS) y directamente a los especialistas. Anuncia también, que el presidente ha asumido el control de los

organismos públicos para asegurar que el SFS del régimen contributivo se inicie el 1º de junio como ha sido acordado con los diversos sectores. Fernández, además, tomará las últimas decisiones respecto de la aplicación de la Ley del SFS.

La policía desaloja violentamente a varias familias que viven en terrenos en la comunidad de Campo Lindo, en Boca Chica, aparentemente de propiedad de un oficial de la policía. Los agentes se presentan en camiones realizando disparos. Varios residentes son heridos con balas y perdigones.

Vecinos del sector Simón Bolívar en Santo Domingo realizan un piquete enfrente de la Oficina Coordinadora de las Organizaciones Comunitarias por la escasez de agua que padecen desde hace 3 años, pese a las promesas que han recibido de restablecimiento del servicio. También rechazan los apagones que padecen.

## **Martes 22**

Varias organizaciones profesionales, sindicales, barriales y populares reclaman que se posponga el SFS por considerar que dicho sistema crea confusión en la población, además de considerarlo perverso y criminal con la clase media y los más pobres. Por ello, el CMD llama a sus afiliados a no brindar servicios a los pacientes beneficiados por el SFS.

En varios lugares de Santiago se realizan protestas ante el incumplimiento de la realización de diversas obras prometidas. En Navarrete y Licey al Medio protestan en demanda del arreglo de caminos vecinales. Son detenidas 7 personas. En Canca la Reyna y Borojol, de Licey, las protestas incluyen quema de neumáticos y la paralización de actividades productivas. Exigen la construcción de la carretera Canca La Reyna, reparación de caminos vecinales, entre otras cosas. La policía reprime realizando disparos contra los manifestantes. En el Barrio Obrero de Santiago sus habitantes marchan unos 2 km para demandar también la reparación de las calles y finalizan con un piquete frente a la Secretaría de Obras Públicas.

Tropas policiales desalojan con tiros y cartuchazos a 2.300 familias en Pedro Brand en las inmediaciones del kilómetro 24 de la Autopista Duarte. Un joven muere por un disparo en el pecho y otras 9 personas son heridas. Los vecinos convocan a un paro por 48 hs. debido al asesinato de Braulio Ramiro Benítez de 25 años.

Organizaciones populares, barriales y sindicales realizan una huelga por 48 hs en Bonao para exigir que se continúen los trabajos de construcción del Centro Universitario Regional del Cibao Central de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (CURCE-UASD), la biblioteca pública y la conformación de un nuevo Consejo Provincial de Desarrollo. En los principales barrios de la ciudad las actividades son nulas, como el transporte de pasajeros hacia la capital. Los manifestantes obstruyen calles con quema de neumáticos y troncos. La policía enfrenta a los manifestantes y detiene a 5 menores acusados de lanzar piedras contra vehículos.

Integrantes de un grupo de organizaciones, entre ellas el Movimiento Campesino de las Comunidades Unidas, el FSA, el CMD, la FENATRANO y la CNTU, marchan en Santo Domingo en reclamo de que se posponga la entrada en vigor del SFS y que se

modifique la ley 87-01 de Seguridad Social para que contribuya a superar las desigualdades y la exclusión que padece gran parte de la población. Aseguran que la entrada en vigencia de dicho seguro llena de incertidumbre a los sectores sociales, profesionales y de servicios involucrados en la implementación del nuevo régimen de salud.

### **Miércoles 23**

El gobierno condena la actitud violenta del contingente policial y militar que produjo un muerto y 9 heridos durante una notificación de desalojo en Pedro Brand. Califica la actitud de represiva y propia del siglo XVIII. El jefe de la Policía Nacional designa una comisión para investigar los incidentes.

Cientos de residentes de distintas comunidades del municipio de Moca, entre ellos integrantes del Frente Amplio de Lucha Popular (FALPO) comerciantes, comunicadores locales, empresarios y campesinos marchan 12 kms en reclamo de que el gobierno cumpla con el programa de obras anunciadas por el presidente Fernández hace 2 años. Exigen la construcción de escuelas, la reparación de calles y caminos vecinales y una mejora de las comunidades en lo económico y social. La manifestación finaliza en la autopista Ramón Cáceres paralizando el tránsito.

### **Viernes 25**

Los jefes de policía y antidroga de República Dominicana y Haití, junto a representantes de la Agencia Antidrogas de EE.UU. (DEA, por sus siglas en inglés), se reúnen en la ciudad de Jimaní y acuerdan unificar esfuerzos para combatir el crimen organizado. Incrementarán la cooperación y el intercambio de información.

Decenas de personas de los barrios marginados participan de una vigilia organizada por el Comité para la Defensa de los Derechos Barriales (COPADEBA) para demandar a las autoridades que tomen medidas para mejorar la calidad de vida de los barrios y detener los desalojos, que califican de ilegales.

### **Lunes 28**

Los habitantes de Cívicos, en Sánchez Ramírez, realizan un paro por 48 hs. en demanda de la construcción y terminación de varias obras. La huelga se cumple en el transporte, la docencia y la mayoría de los comercios. Varias calles se encuentran obstruidas con troncos y neumáticos incendiados. Entre las obras reclaman la carretera que conduce a Santo Domingo y otras localidades, la construcción de un hospital, un acueducto y la reparación de varios caminos vecinales. El paro cuenta con el apoyo de la iglesia católica, la Asociación de Comerciantes Detallistas, el FALPO, los productores de piña, la asociación de dueños de autobuses y la asociación de juntas de vecinos. Policías y militares que patrullan la zona reprimen a los manifestantes hiriendo a varias personas con perdigones. Más de 15 son detenidas.

Varias organizaciones profesionales, sindicales, barriales y populares, entre ellas la CNTU, MOCHOTRAN y el CMD, advierten al gobierno que si el SFS, pautado para iniciar el primero de junio, no es participativo y popular, convocarán una huelga nacional.

### **Martes 29**

El presidente Fernández aplaza por 90 días el inicio del SFS debido a la confusión, la falta de información adecuada y el temor que algunos sectores tienen de que el nuevo régimen perjudique a la población en vez de beneficiarla. La postergación genera una división entre las organizaciones implicadas en el mismo. Mientras el CMD y la ANDECLIP respaldan el aplazamiento por entender que el presidente Fernández comprendió que no había garantía para el inicio del sistema, el Consejo Nacional de la Unidad Sindical (CNUS) considera que el mandatario debió permitir el inicio del nuevo sistema, porque el beneficio es para el pueblo en general.

El FMI elogia la política monetaria y financiera del gobierno de Fernández y recomienda un manejo prudente de los excedentes fiscales y limitar cualquier incremento de los gastos en rubros no incluidos en el presupuesto.

### **Miércoles 30**

El vicepresidente, Rafael Alburquerque, garantiza que en los próximos 90 días estarán creadas las condiciones para la entrada en vigencia del SFS y adelanta que desde ya se está coordinando el inicio de una campaña para orientar a la ciudadanía respecto a los beneficios del nuevo sistema.

El presidente Fernández somete al Congreso Nacional, vía Senado, los proyectos de amnistía fiscal, reducción de tasas para el sector de Bebidas Alcohólicas y Tabaco, además del que reduce la tasa del Impuesto sobre la Renta. El objetivo es asegurar al sector productivo una tasa competitiva con el resto de los países de Centroamérica y el Caribe que forman parte del Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y EE.UU (DR-CAFTA, por sus siglas en inglés). Por su parte, 7 organizaciones empresariales encabezadas por el Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) expresan su apoyo a la decisión del presidente Fernández de enviar al congreso varios proyectos de ley para flexibilizar las medidas contenidas en la Rectificación Fiscal.

Representantes de las fundaciones Manolo Tavárez Justo, Constanza, Maimón y Estero Hondo, 30 de Mayo y Hermanas Mirabal, presentan ante el Procurador General de la República una querrela en contra de un ex coronel de la Fuerza Aérea Dominicana (FAD) y otros 3 miembros del régimen de Rafael Leonidas Trujillo, a quienes acusan de cometer “crímenes de lesa humanidad” por las distintas muertes y torturas de que fueron víctimas varios de sus parientes.

## **Glosario de siglas**

ADP	Asociación Dominicana de Profesores
AMET	Autoridad Metropolitana del Transporte
ANDECLIP	Asociación Nacional de Clínicas y Hospitales Privados
APROLECHE	Asociación Dominicana de Productores de Leche
ARS	Administradoras de Riesgos de Salud
BM	Banco Mundial
CMD	Colegio Médico Dominicano
CNTU	Central Nacional de Transportistas Unificados
CNUS	Consejo Nacional de la Unidad Sindical
CONALECHE	Consejo Nacional para la Regulación de la Producción Lechera
CONATRA	Confederación Nacional del Transporte
CONEP	Consejo Nacional de la Empresa Privada
CONSETRAN	Consejo Sindical y Empresarial del Transporte
COOPNAMA	Cooperativa Nacional de Maestros
COPADEBA	Comité para la Defensa de los Derechos Barriales
CURCE	Centro Universitario Regional del Cibao Central
DEA	Agencia Antidrogas de EE.UU.
DR-CAFTA	Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y EE.UU.
FAD	Fuerza Aérea Dominicana
FALPO	Frente Amplio de Lucha Popular
FENATRANO	Federación Nacional del Transporte la Nueva Opción
FMI	Fondo Monetario Internacional
FSA	Foro Social Alternativo
GLP	Gas Licuado de Petróleo
INESPRE	Instituto de Estabilización de Precios
MCCU	Movimiento Campesino de las Comunidades Unidas
MOCHOTRAN	Central de Movimiento de Choferes del Transporte
OPRET	Oficina de Planificación para el Reordenamiento del Transporte
OTTT	Oficina Técnica del Transporte Terrestre
PLD	Partido de la Liberación Dominicana
SFS	Seguro Familiar de Salud
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL/CLACSO).  
Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.  
Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

# **República Dominicana**

## **Cronología del conflicto social**

### **Junio 2007**

#### **Sábado 2**

Alrededor de 70 agentes de la policía desalojan durante la madrugada a las familias residentes -desde hace más de 10 años- en la parcela 6 del Distrito Catastral 13, Pantoja. Durante el desalojo llevado a cabo mediante tiros de perdigones y gases lacrimógenos, mientras los residentes responden con piedras, un hombre muere, 6 personas resultan heridas, otras detenidas- 4 de ellas son denunciadas como desaparecidas- y 15 casas destruidas. El desalojo se realiza a solicitud de la propietaria Esther García viuda de Espaillat; mientras que los residentes aseguran que dichos terrenos pertenecen al Consejo Estatal del Azúcar (CEA).

Decenas de representantes de juntas de vecinos, de movimientos estudiantiles y políticos que integran el movimiento “Santo Domingo Somos Todos” realizan protestas en contra del plan de arbolización que ejecuta el Ayuntamiento del Distrito Nacional, asegurando que lo consideran elitista y mal dirigido. Los manifestantes se concentran en el Malecón de la ciudad donde realizan una vigilia “por la verdad y la vida” y llaman al síndico, Roberto Salcedo, a reconsiderar el plan estratégico del cabildo. Demandan que se inicie la reconstrucción de los drenajes, filtrantes, aceras y contenedores de la ciudad y también que se mejore el servicio de recolección de basura.

#### **Lunes 4**

Los residentes de Don Juan, en la provincia de Puerto Plata protestan por los prolongados apagones y en demanda de la entrega de 70 viviendas construidas por el gobierno. Los manifestantes bloquean con troncos, rocas y basura la carretera que conduce de Don Juan a Monte Plata. Unos 20 manifestantes son detenidos por la policía.

Cientos de maestros agrupados en la seccional Pimentel de la Asociación Dominicana de Profesores (ADP) marchan por las principales calles de la comunidad para demandar que la Secretaría de Educación cumpla con una serie de conquistas pactadas con el gremio. Entre ellas, el pago que completa el salario a 38 maestros con más de 15 años trabajando en una sola franja horaria y el nombramiento de otros 6 maestros que trabajan como suplentes.

El procurador general de la República anuncia que iniciará una “batida” para desarmar a la población civil de las armas de fuego, para lo que se auxiliará de los principales organismos de seguridad del estado, como las fuerzas armadas y la policía nacional y demás miembros del Consejo Nacional de Seguridad.

Más de un centenar de amas de casa del barrio Las Carolinas de Villa Mella salen a las calles en protesta por la falta de suministro de agua potable desde hace 3 semanas. Se

concentran en la entrada de Los Guaricanos, donde queman neumáticos, colocan troncos y basura en la vía obstruyendo el paso por varias horas.

### **Martes 5**

El precandidato presidencial del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC), Eduardo Estrella, propone que dicha organización encabece la formación de un “gran frente nacional” en el que estén representados todos los sectores nacionales para enfrentar la reelección del presidente Fernández y los males que impiden al país salir del alto nivel de pobreza que padece.

El procurador general de la República, Radhamés Jiménez Peña, designa al procurador general adjunto, Bolívar Sánchez Veloz, para que investigue los hechos denunciados por 5 fundaciones contra personas que asesinaron, torturaron o desaparecieron personas durante la Era Trujillo. Las querellas presentadas son contra Luis José León Estévez, César Rodríguez Villeta, Cándido Torres, José Ángel Rodríguez Villa, entre otros.

### **Viernes 8**

Habitantes de Villa Mella protestan en las calles en demanda de una solución a la falta de agua potable y por el cese de los apagones que padecen en Santo Domingo Norte. Los manifestantes paralizan el tránsito en la avenida Hermanas Mirabal, principal vía de la zona, dejando interrumpido el tránsito desde Santo Domingo hacia Sabana Perdida, Llamaza, La Victoria, Monte Plata y Guaricano.

El embajador dominicano en Canadá, Eduardo Tejera, declara que el gobierno de Canadá mediante un comunicado de prensa del ministro de Comercio Internacional, David Emerson, anuncia el lanzamiento oficial de las negociaciones para un Tratado de Libre Comercio (TLC) con República Dominicana, así como con Perú y Colombia.

### **Sábado 9**

Llega al país el cadáver del soldado Junior Cedeño Sánchez (Bryan) muerto en Irak el 20 de mayo. Cientos de personas acompañan el féretro durante los honores militares que le rinden en la terminal de La Romana.

La policía realiza operativos para el control de delitos en los que detiene a 825 personas, 323 motocicletas y 14 armas de fuego a ciudadanos que las portaban de forma ilegal.

### **Lunes 11**

La Central Nacional de Transportistas Unificados (CNTU) llama a la población a reclamar en las calles las soluciones de los principales males que afectan a la población y por medidas que mejoren las condiciones de vida. El presidente de la organización, Ramón Pérez Figueroa, solicita al gobierno que atienda los reclamos de agua potable, luz, educación, rebaja en los precios de los combustibles y de la canasta familiar,

aumento salarial y arreglos de carreteras. Anuncia, además, que coordina con varias organizaciones sociales, populares y de choferes, una serie de protestas en los próximos días, de cara a una huelga general para el próximo mes de julio, como la única salida que le deja el gobierno.

La policía realiza operativos en Sosúa, Cabarete, Purto Plata, Imbert, Luperón, Altamira y El Mamey, en los que detiene a más de 100 personas.

### **Martes 12**

La Asociación de Empleados Universitarios (ASODEMU) del Centro Regional de Santiago (CURSA) inicia un paro por 72 hs. En reclamo de que las autoridades cumplan con los acuerdos arribados con los trabajadores en marzo de este año. Según los trabajadores está pendiente la reclasificación y promoción de 43 empleados de carrera administrativa, el nombramiento de 13 empleados contratados, la contratación de 73 empleados ocasionales de acuerdo a los reglamentos de la institución.

### **Viernes 15**

La Coordinadora Nacional de los Gremios de la Salud anuncia que se integrará a partir del 1° de septiembre al nuevo Sistema de Seguridad Social (SSS).

### **Lunes 18**

El sindicato de choferes del transporte público que cubre la ruta entre Dajabón y Santiago Rodríguez inicia un paro por tiempo indefinido durante la madrugada. Reclama la reconstrucción del tramo comprendido entre Santiago de la Cruz y El Pino, así como la terminación de la carretera entre Dajabón y Santiago de la Cruz.

La Asociación Nacional de Taxis Naranja (ASONATANA) realiza una marcha-caravana al Palacio Nacional y entrega un documento al vicepresidente Alburquerque denunciando la incautación de 70 unidades “pollitos” en los últimos días. Además solicita el traspaso de los expedientes de 300 conductores de “pollitos” a la Oficina de Planificación para el Reordenamiento del Transporte (OPRET). El vicepresidente se compromete a entregarle el documento al presidente Fernández.

### **Martes 19**

Moradores de 10 barrios de Los Alcarrazos protestan en las calles con quema de neumáticos y basura en rechazo a la falta de agua potable desde hace más de un mes.

Los residentes de Jaquimeyes, en Barahona, protestan contra los apagones y la falta de agua potable desde hace varios días. Queman neumáticos en la carretera Sánchez y obstaculizan la vía con piedras, palos y basura. Un contingente policial reprime la manifestación con tiros y gases lacrimógenos. Luego, el mayor ejecutivo de la Dirección Regional Sur de la Policía, Ercilio Deschamp, dialoga con los dirigentes

comunitarios para buscar una solución a la falta de agua potable. Tras el diálogo los residentes suspenden la protesta, pero aseguran que de no obtener una respuesta satisfactoria a su demanda volverán a ocupar las calles.

El Foro Social Alternativo (FSA) anuncia la realización de una huelga nacional el 10 de julio en demanda de la aplicación de una reforma agraria, la modificación de la Ley de Hidrocarburos y el cese de los desalojos en la capital.

El Senado aprueba los proyectos de amnistía fiscal, el que rebaja los impuestos a las bebidas alcohólicas y los cigarrillos y el de reducción de tasas del Impuesto sobre la Renta (ISR) a las personas físicas. También aprueba el proyecto que establece un marco regulatorio a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MIPYMES).

### **Miércoles 20**

Se realizan protestas en varias localidades de la provincia Santiago Rodríguez para reclamar la reparación de carreteras y la ejecución de obras comunitarias. Durante la jornada de protestas se realizan quemas de neumáticos y escombros. Resultan heridas 2 personas y otras 4 detenidas.

### **Viernes 22**

Cientos de mujeres de diferentes sectores del municipio Moca salen a las calles a reclamar a la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Moca (CORAAMOCA) el restablecimiento del suministro del servicio. Protestan frente a las oficinas de dicha corporación y obstruyen varias calles y carreteras con quema de neumáticos, escombros y troncos.

### **Domingo 24**

Más de 200 organizaciones del país reunidas en el FSA deciden convocar a una huelga general por 24 hs. El próximo 9 de julio por la modificación de la Ley de Hidrocarburos, la rebaja en los precios de los artículos de la canasta familiar, mayor atención a los productores del campo, rechazo a la mutilación de las áreas protegidas y por un cambio en la política de inversión del gobierno.

### **Lunes 25**

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) desembolsa 46 millones de pesos dominicanos para la construcción de las plantas de tratamiento de los sectores Los Ríos y Los Jardines, como parte de su compromiso de financiar la rehabilitación del sistema sanitario y pluvial de la ciudad de Santo Domingo.

## **Martes 26**

Decenas de organizaciones populares realizan un piquete frente a la Oficina Gerencial y Comercial de la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santo Domingo (CAASD), en Los Alcarrizos, en demanda de que les sea suministrada agua potable.

## **Miércoles 27**

El presidente Fernández presenta la primera promoción de la Policía Auxiliar, integrada por 2.095 miembros reclutados por el Ministerio de Interior y Policía en coordinación con la policía nacional, quienes se integrarán a las tareas administrativas y preventivas en lugares de bajo riesgo en la Autoridad Metropolitana del Transporte (AMET).

El candidato presidencial del Partido Revolucionario Dominicano (PRD), Miguel Vargas Maldonado, asegura estar de acuerdo con las protestas convocadas por el FSA, afirmando que hay razones para las mismas.

## **Jueves 28**

Decenas de integrantes del colectivo denominado Ciudadanas Lesbianas se reúnen por la noche en el Parque Duarte, de la Ciudad Colonial, con motivo del Día Internacional del Orgullo Gay, para reclamar al estado una política contra la discriminación y que asegure los mecanismos necesarios para denunciar las violaciones a esos derechos.

La Junta Agroempresarial Dominicana (JAD), la Asociación de Supermercados de EE.UU y el Centro de Exportación e Inversión de República Dominicana (CEI-RD) firman una alianza estratégica para promover el comercio entre el país y EE.UU, para que los productores locales obtengan ventajas en el Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y EE.UU. (DR-CAFTA).

## **Glosario de Siglas**

ADP	Asociación Dominicana de Profesores
AMET	Autoridad Metropolitana del Transporte
ASODEMU	Asociación de Empleados Universitarios
ASONATANA	Asociación Nacional de Taxis Naranja
BID	Banco Interamericano de Desarrollo
CAASD	Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santo Domingo
CEA	Consejo Estatal del Azúcar
CEI-RD	Centro de Exportación e Inversión de República Dominicana
CNTU	Central Nacional de Transportistas Unificados
CORAAMOCA	Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Moca
CURSA	Centro Regional de Santiago

DR-CAFTA	Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica, República Dominicana y EE.UU.
FSA	Foro Social Alternativo
ISR	Impuesto sobre la Renta
JAD	Junta Agroempresarial Dominicana
MIPYMES	Micro, Pequeñas y Medianas Empresas
OPRET	Oficina de Planificación para el Reordenamiento del Transporte
PRD	Partido Revolucionario Dominicano
PRSC	Partido Reformista Social Cristiano
SSS	Sistema de Seguridad Social
TLC	Tratado de Libre Comercio

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL/CLACSO).**

**Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.**

**Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

**República Dominicana**  
**Cronología del conflicto social**  
**Julio 2007**

**Julio**

**Lunes 2**

Residentes de Capotillo y Simón Bolívar protestan en las calles con quema de neumáticos en rechazo a los prolongados apagones que padecen.

**Martes 3**

Moradores de barrios cercanos a la autopista Duarte, entre estos el municipio Pedro Brand, obstruyen dicha vía en el km 14 durante 1 hora con quema de neumáticos y basura, en demanda de agua potable y mejor servicio eléctrico. Un contingente policial reestablece la circulación vehicular. También, moradores del barrio Los Platanitos y del Ensanche Simón Bolívar, en Santiago, queman llantas y lanzan escombros en las vías en protesta por la falta de energía eléctrica desde hace más de una semana. Por su parte, los habitantes de Pueblo Nuevo también queman llantas en reclamo de que la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santiago (CORAASAN), concluya los trabajos de excavación en medio de una de sus calles que la empresa realizó para arreglar un problema en una de sus tuberías.

La Unión Nacional de Transportistas y Afines (UNATRAFIN) rechaza el llamado a huelga convocada por el Foro Social Alternativo (FSA) por considerar que los sectores deben “ponerse a trabajar y dejar de lado las técnicas politiqueras que ningún beneficio dejan a los más pobres”.

**Miércoles 4**

El FSA reitera el llamado a paro por 24 hs el próximo lunes en demanda de de la rebaja de los precios de la comida y la medicina; aumento general de salarios en los sectores público y privado; rebaja de los precios de los combustibles; modificación de la Ley de Hidrocarburos, y por una Constituyente popular.

Moradores del sector Capotillo realizan una caminata en reclamo del suministro de agua potable y energía eléctrica, reparación de la escuela laboral de la zona, y otras promesas hechas al inicio del programa Barrio Seguro. Los manifestantes anuncian su respaldo a la huelga del lunes 9 y aseguran que la marcha es un calentamiento para la mencionada huelga. Aseguran que lo único que se ha cumplido del programa Barrio Seguro es el aumento de los policías en la zona. Todo lo demás quedó en promesas.

Luego de 2 días de protestas y el bloqueo del tránsito en la autopista Duarte, los residentes del municipio Pedro Brand consiguen que la Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santo Domingo (CAASD) les suministre agua potable los miércoles y domingos durante todo el día y les garantice el abastecimiento esporádico los demás

días de la semana. El presidente de la CAASD anuncia además la construcción de un tanque regulador en la zona para almacenar 5 millones de galones de agua, una mínima parte del servicio que demandan decenas de sectores.

### **Jueves 5**

El secretario de Interior y Policía, Franklin Almeida Rancier, afirma que el Partido Revolucionario Dominicano (PRD) está detrás de las protestas de los últimos días y advierte que las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional (PN) están para sumir su rol ante la convocatoria a huelga para el próximo lunes 9.

Los empleados de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) anuncian su apoyo al paro general convocado para el próximo lunes por el FSA.

El Partido Revolucionario Social Demócrata (PRSD), el PRD y el Partido Revolucionario Independiente (PRI) anuncian su apoyo al paro convocado para el lunes 9. La Pastoral Juvenil, la Federación de Estudiantes Dominicanos (FED) y decenas de organizaciones de choferes rechazan, por separado, el llamado a paro nacional. La Federación Nacional de Transporte la Nueva Opción (FENATRANO) es el único de los principales gremios de choferes que ratifica su apoyo a la medida convocada por el FSA.

### **Viernes 6**

El presidente Fernández sustituye al jefe de la Primera Brigada del Ejército, mayor general Garibaldi Alberto Castellanos Batista, alegadamente por permitir que la principal vía, la autopista Duarte, fuera obstaculizada por 2 días consecutivos por los residentes de los alrededores que exigían suministro de agua potable.

### **Sábado 7**

El gobierno advierte que los responsables de cualquier daño a la propiedad pública o privada durante la huelga serán sometidos a la justicia.

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Prensa (SNTP) denuncia un atentado a tiros contra la vivienda del periodista Héctor Abréu Casado, quien trabaja en Radio Azua y es corresponsal de Radio Enriquillo. Según la denuncia los atacantes estarían motivados por denuncias formuladas por Abréu contra la delincuencia en la provincia de Santiago.

### **Domingo 8**

En Santiago 3 jóvenes resultan heridos de gravedad al estallar una bomba de fabricación casera que arman para utilizar durante las manifestaciones a realizar durante la huelga convocada para el día siguiente.

## **Lunes 9**

Bajo un fuerte patrullaje policíaco-militar, inicia en la capital y la provincia de Santo Domingo a las 6 de la mañana el paro por 24 hs convocado por el FSA. La medida de fuerza es en reclamo de la rebaja de los precios de los artículos de primera necesidad, la medicina y los combustibles. También demandan el cese de los desalojos por un año; la modificación de la Ley de Hidrocarburos, y un aumento general de un 30% a los salarios de los empleados del estado. En la capital y la provincia de Santo Domingo el comercio y el transporte público de pasajeros urbano e interurbano son prácticamente nulos. Camiones de la Fuerza de Tarea “Ciudad Tranquila” y minibuses de la Dirección General de Aduanas, y las Fuerzas Armadas, transportan a varios pasajeros. Los grandes centros comerciales y supermercados funcionan, pero con bajo movimiento de clientes. En la UASD la asistencia de estudiantes y profesores es escasa, mientras que en las oficinas estatales trabajan con poca concurrencia de los contribuyentes. En Navarrete, un hombre muere por una bala policial cuando agentes de la fuerza pública reprimen a los huelguistas. El transporte público de autobuses registra una importante disminución en todo el país. La suspensión de las actividades comerciales a nivel nacional es parcial. Pero quienes sí abren sus puertas no tienen concurrencia de clientes. En Los Alcarrizos se suspende el transporte público que cubre la ruta Duarte-Alcarrizos-Núñez de Cáceres. La vigilancia policial es redoblada. En Bonao las calles amanecen bloqueadas con troncos, basura y quema de neumáticos. Los comercios permanecen cerrados. También aquí es redoblada la vigilancia. Un joven resulta herido por una bala policial. En Nagua el transporte es nulo y el comercio permanece cerrado. En Cotuí la medida se cumple en su totalidad en transporte público y comercio. Hay un fuerte patrullaje policíaco-militar. Situaciones similares se registran en diversas zonas del país. Suman cinco personas los heridos de bala en distintos poblados.

El país inicia negociaciones con Cuba para lograr el establecimiento de un acuerdo de libre comercio, debido al auge que a adquirido el comercio entre ambas naciones.

El país realiza en Ottawa, Canadá, una reunión inaugural para la negociación de un Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambos países.

## **Martes 10**

Uno de los 3 jóvenes que resultaron heridos en vísperas de la huelga fallece debido a las graves heridas producidas por el estallido de una bomba de fabricación casera.

El presidente de la Cámara de Diputados dice estar a favor de la modificación a la Ley de Hidrocarburos –una de las demandas de los convocantes a la huelga del día anterior– “siempre y cuando favorezca el interés nacional”.

## **Miércoles 11**

El director del Instituto Nacional de Estabilización de Precios (INESPRE), José Francisco Peña Guaba, y otros funcionarios de dicha institución renuncian ante la Secretaría Administrativa de la Presidencia.

Los ministros de Medio Ambiente de República Dominicana, Haití y Cuba, con el apoyo del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), firman la “Declaración de Santo Domingo” con el cual crean el primer corredor biológico en el Caribe.

### **Lunes 16**

Decenas de agricultores marchan por las calles de Cabral, en Barahona, en demanda de que el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INDRHI) instale varias electrobombas en alrededor de 12 mil hectáreas sembradas de plátanos que por falta de agua corren el riesgo de perderse.

La comunidad de Rincón, en Jima Abajo, realiza un paro de actividades convocado por el prelado católico en reclamo de que el gobierno finalice la construcción de la principal vía de la mencionada localidad que está incomunicada. Son paralizadas las actividades comerciales, de transporte y educativas. También reclaman que el gobierno preste más atención a la comunidad que es la productora del 85% del arroz que se produce en el país. Un patrullaje policial se mantiene en la población.

Cientos de personas de la comunidad El Pescozón, en Angelina, provincia Sánchez Ramírez, marchan en demanda de que se terminen de construir las obras de infraestructura de la comunidad. Reclaman al gobierno la terminación del acueducto, la construcción de las calles y la reconstrucción del tendido eléctrico.

### **Martes 17**

El FSA critica que luego de 8 días de la huelga de 24 hs, el gobierno aún no lo haya convocado a dialogar sobre las demandas que motivaron la medida de fuerza. La organización no descarta la realización de otro paro, si el gobierno no da una respuesta a sus demandas.

Empleados y encargados de las 8 juntas distritales de Moca ocupan las instalaciones del Palacio Municipal y obstruyen el tránsito de vehículos de las principales calles de la ciudad en rechazo por la presunta intención del síndico y los regidores de los partidos PLD, PRD y PRSC de sustituir a autoridades distritales antes de que sea aprobada por el Poder Ejecutivo la nueva ley municipal. Un contingente policial militariza los alrededores de la zona ocupada por los manifestantes provocando el desalojo por parte de los últimos.

### **Miércoles 18**

Residentes de Quita Coraza, en Barahona, realizan una protesta que paraliza el tránsito en la autopista Sánchez con bloqueos de piedras, palos y basura, en demanda de la regularización del servicio de agua potable.

### **Jueves 19**

El jefe de la PN integra 100 nuevos agentes al patrullaje de la Zona Colonial y aledañas.

Dirigentes de la Confederación Nacional de Organizaciones del Transporte (CONATRA) anuncian la conformación de una nueva dirección del gremio y la expulsión de su presidente, Antonio Marte, bajo alegatos de malversación de fondos y fraude.

El secretario de Hacienda, Vicente Bengoa, solicita al Banco Mundial (BM) y al Banco Interamericano de Desarrollo (BID) apoyo para preparar, formular y llevar a cabo un proyecto de seguro regional frente a catástrofes naturales en Centroamérica y la República Dominicana.

### **Sábado 21**

Los 85 choferes de la UASD inician una huelga en demanda de que la mencionada institución realice el pago de viáticos y horas extra atrasadas, así como la reparación de decenas de vehículos dañados.

### **Lunes 23**

Varias organizaciones de Boca Chica, agrupadas en el Foro Municipal de Desarrollo, realizan una marcha hasta Santo Domingo para reclamar al gobierno la realización de varias obras para la comunidad. La manifestación es interceptada por un contingente policial en el km 32 de la autopista Las Américas que les impide continuar con la marcha.

### **Miércoles 25**

La Unión Nacional de Servicios de Enfermería (UNASE) realiza un piquete frente a la sede de la Secretaría de Salud Pública en demanda de un aumento salarial superior al 60% para las enfermeras y que se apliquen incentivos por antigüedad.

### **Jueves 26**

Agentes de la PN ocupan las oficinas y las áreas de servicios de la sucursal de Puerto Plata del Banco de Reservas con el fin de impedir un piquete por parte de ex empleados de la Autoridad Portuaria Dominicana (APORDOM) en demanda de que se cumpla la sentencia del Juzgado de Trabajo de dicho distrito judicial que obliga a la entidad bancaria al pago de 34 millones de pesos dominicanos por concepto de prestaciones laborales.

### **Viernes 27**

Tres hombres se crucifican durante 3 hs. en la avenida Jacobo Majluta, cerca de Ciudad Modelo, en protesta por el desalojo de decenas de familias en Villa Mella.

La Asociación de Periodistas y Reporteros Gráficos protestan frente a la guardia de emergencia del hospital José María Cabral y Báez de la ciudad de Santiago en repudio a los atropellos sufridos por al menos 4 periodistas por parte de policías, militares y agentes de la seguridad privada del centro de salud, mientras intentan cubrir un informe sobre los problemas que atraviesa el centro hospitalario.

### **Sábado 28**

Las organizaciones populares y sindicales agrupadas en el FSA realizan una asamblea en el local del Consejo Nacional de Unidad Sindical (CNUS) donde le otorgan a la dirección de dicha entidad la facultad para que convoque a un paro nacional en septiembre, si antes el gobierno no cumple con una serie de reclamos sociales. Demandan, entre otras cosas, la modificación de la política económica y social, aumento de salarios, la modificación a la ley de hidrocarburos, la rebaja del costo de la canasta familiar. Acuerdan también realizar un plan de movilizaciones a nivel nacional, con 5 grandes marchas en distintas provincias.

### **Lunes 30**

El Fondo Monetario Internacional (FMI) acepta la decisión de las autoridades nacionales de mantener el subsidio al Gas Licuado de Petróleo (GLP) en lo que resta del año.

Luego de 9 días, los choferes de la UASD levantan la huelga que mantenían en reclamo de que la institución realizara el pago de viáticos y horas extra adeudadas, a demás de la reparación de vehículos dañados. La medida es levantada luego de que el rector de la universidad, Roberto Reyna, se compromete a satisfacer las demandas de los trabajadores.

## **Glosario de siglas**

APORDOM	Autoridad Portuaria Dominicana
BID	Banco Interamericano de Desarrollo
BM	Banco Mundial
CAASD	Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santo Domingo
CNUS	Consejo Nacional de Unidad Sindical
CONATRA	Confederación Nacional de Organizaciones del Transporte
CORAASAN	Corporación del Acueducto y Alcantarillado de Santiago
FED	Federación de Estudiantes Dominicanos
FENATRANO	Federación Nacional de Transporte la Nueva Opción
FMI	Fondo Monetario Internacional
FSA	Foro Social Alternativo
GLP	Gas Licuado de Petróleo

INDRHI	Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos
INESPRE	Instituto Nacional de Estabilización de Precios
PN	Policía Nacional
PNUMA	Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente
PRD	Partido Revolucionario Dominicano
PRI	Partido Revolucionario Independiente
PRSD	Partido Revolucionario Social Demócrata
SNTP	Sindicato Nacional de Trabajadores de la Prensa
TLC	Tratado de Libre Comercio
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo
UNASE	Unión Nacional de Servicios de Enfermería
UNATRAFIN	Unión Nacional de Transportistas y Afines

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL).  
Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.  
Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

# **República Dominicana**

## **Cronología del conflicto social**

### **Agosto 2007**

#### **Miércoles 1**

La Cámara de Diputados convierte en Ley –con 87 votos a favor de los 100 diputados presentes- las modificaciones sometidas por el Poder Ejecutivo a la Ley 87-01 que crea el Sistema Dominicano de Seguridad Social.

Las 9 agrupaciones estudiantiles de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) impiden el proceso de pago para la reinscripción del segundo semestre académico en rechazo al cobro impositivo de 100 pesos dominicanos por un ejemplar de los estatutos orgánicos de la institución. Los dirigentes de las agrupaciones realizan un piquete durante toda la mañana en las cajas de pago ubicadas en el Polideportivo Tony Barreiro. Los estudiantes amenazan con realizar una huelga de hambre y movilizaciones. Por la tarde el director de la institución, Roberto Reyna, dispone el desmonte del cobro extra luego de constatar que dicho cobro era contradictorio con la resolución número 2003-11 del consejo Universitario sobre la cual se amparaba. La disposición establece el cobro del folleto sólo para los estudiantes, profesores y empleados ingresantes a la UASD.

#### **Viernes 3**

Durante 3 días se realizó el Operativo Militar Fronterizo en el cual el Ejército incauta 10 armas de fuego, marihuana, crack y 3 motocicletas.

#### **Lunes 6**

Residentes del municipio La Victoria que respaldan al destituido síndico José Ramón Hernández protestan en las calles del lugar, con quema de neumáticos y basura, por el impasse en la Junta Municipal que impide que se atiendan los servicios de higienización.

#### **Martes 7**

El Foro Social Alternativo (FSA) anuncia el inicio de protestas a partir del próximo martes para reclamar al gobierno la aplicación de medidas que mejoren la calidad de vida de los dominicanos.

#### **Miércoles 8**

Cientos de residentes de Quita Sueño, en Haina, protestan en las calles del lugar en rechazo a la falta de agua potable y los prolongados apagones que padecen.

## **Jueves 9**

La Confederación Nacional de Trabajadores Dominicanos (CNTD) denuncia el despido de 13 de los 15 dirigentes del sindicato de la empresa Elsamex que da mantenimiento a la autovía del Este y a la autopista Las Américas. El secretario general de la CNTD afirma que la empresa cesantó a los empleados sin darles explicación alguna, luego de que fueron notificados de la formación del sindicato el 16 de julio último.

Más de 300 empleados de la empresa de zona franca Superior Textiles, de Los Alcarrizos, realizan un piquete en las afueras del mencionado establecimiento en reclamo del pago de prestaciones laborales. Los trabajadores fueron suspendidos por 45 días con la promesa de que al momento del reintegro comenzarían a cobrar sus salarios, pero al regresar a sus puestos de trabajo se encontraron con la empresa textil militarizada.

## **Viernes 10**

Los secretarios de Trabajo de Centroamérica y República Dominicana firman la “Declaración de Santo Domingo” donde acuerdan, entre otras cosas, llevar a cabo esfuerzos necesarios para que el empleo y el trabajo decente se consideren ejes centrales en las políticas económicas y sociales para el desarrollo de las naciones y sus ciudadanos.

## **Domingo 12**

Moradores de La Otra Banda, en Higüey, paralizan el tránsito en la carretera que conduce a la zona turística de Bávaro-Punta Cana durante más de 3 hs. en protesta por el deficiente servicio de energía eléctrica que reciben y en reclamo de varias obras, como la construcción del liceo cuya obra está paralizada desde hace 6 meses, la creación de áreas verdes, culturales y deportivas. La medida es encabezada por el Movimiento Unidos por La Otra Banda.

## **Lunes 13**

Moradores de la Zurza y Villa Mella ocupan parte del puente Francisco J. Peynado en protesta por 4 días de apagones sin ninguna explicación por parte de la Empresa Distribuidora de Electricidad del Este (EDE-ESTE). Tras 4 hs de protesta las brigadas de EDE-ESTE arriban al lugar y de manera inmediata es remediada la falta de electricidad.

## **Martes 14**

Los trabajadores del hospital de Salud Pública Francisco Gonzalvo de la ciudad de La Romana realizan un paro de actividades por tiempo indefinido en demanda de la destitución del personal administrativo y de dirección. Piden a la Dirección de Salud

Pública que sustituya a Félix Leonardo, Ana Gómez e Iván Ávila, director, subdirectora y administrador del centro público de salud. Los manifestantes alegan que no se puede trabajar debido a los malos tratos que reciben por parte de las personas mencionadas. El hospital sólo atiende a las personas que ingresan en estados graves. La medida es apoyada por la seccional del Colegio de Médicos.

Miembros del FSA –integrado por más de 200 organizaciones sociales, barriales, campesinas y comunitarias- realizan un marcha en la zona Norte del Distrito Nacional y otra en Monte Plata para reclamar el cese de los apagones y desalojos, y en demanda del suministro de agua potable, un aumento general de salarios –incluyendo el de guardias y policías- y para exigir el cumplimiento de promesas por parte del gobierno en diversas zonas del país. Durante sendas manifestaciones se pronuncian consignas contra la política económica del gobierno; contra la construcción del Metro, alegando que las autoridades invierten todos los recursos allí mientras dejan de lado las pequeñas obras y los servicios que se encuentran cada vez más deteriorados.

Decenas de líderes comunitarios y choferes pertenecientes a la Confederación Nacional de Organizaciones del Transporte (CONATRA) marchan hasta la Corte Suprema de Justicia (CSJ) donde entregan un documento en contra de la corrupción administrativa. Los manifestantes se detienen frente a las oficinas de la Procuraduría General de la República y demandan una rebaja en los precios de los combustibles y artículos de la canasta familiar.

### **Lunes 20**

El presidente Fernández realiza cambios y sustituciones al más alto nivel del gobierno y designa a Omar Ramírez como secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, en lugar de Max Puig; a Víctor Díaz Rúa en la Secretaría de Obras Públicas, en lugar de Freddy Pérez; y Melanio Paredes en Industria y Comercio, en lugar del renunciante Francisco Javier García. Además cambia a 8 subsecretarios y a 9 directores.

### **Martes 21**

Cientos de habitantes de Estancia Nueva, en Navarrete, entre ellos dirigentes comunitarios, amas de casa y juntas de vecinos, marchan hasta el Ayuntamiento en protesta por la falta de agua potable. La manifestación paraliza el tránsito por más de 3 hs. provocando un gran congestionamiento en las principales vías.

Decenas de personas, pertenecientes a organizaciones comunitarias y sociales agrupadas en el FSA, se manifiestan por las calles del sector Los Tres Brazos, en Santo Domingo Este, en demanda de una solución definitiva a la crisis energética, el suministro de agua potable, y de inversión en educación y salud. También exigen que se generen fuentes de trabajo, el arreglo de calles, un aumento general de salarios y que se rebajen los precios de los productos de la canasta familiar, entre otras cosas.

### **Jueves 23**

Cientos de choferes, amas de casa, grupos estudiantiles y organizaciones barriales realizan una marcha hasta el Congreso, encabezada por el FSA y el Consejo Sindical y Empresarial del Transporte (CONSETRAN), donde entregan un documento solicitando la modificación de la Ley de Hidrocarburos y la reducción del impuesto a las placas de vehículos, entre otras cosas.

El director provincial de Salud aboga para que los médicos y las autoridades de Salud Pública busquen una salida al conflicto que mantiene paralizado desde hace 10 días el hospital Francisco A. Gonzalvo. Por su parte, Bautista Rojas Gómez, secretario de Salud Pública, informa que ha sido conformada una comisión integrada por médicos y autoridades del centro de salud para hallar una solución al conflicto.

#### **Viernes 24**

Cientos de campesinos inician durante la madrugada una peregrinación desde El Dajao, en Los Almácigos, provincia de Santiago Rodríguez, hasta el Palacio Nacional, en Santo Domingo, en reclamo de justicia por la muerte del anciano José del Carmen Tejada, asesinado el pasado 8 de junio. Tejada murió a golpes de palo y tiros, y familiares y amigos consideran como presunto responsable al terrateniente Placido Tejada.

Se producen disturbios en el Ayuntamiento de San José del Puerto, en Villa Altagracia, por una disputa interna entre los grupos que reclaman para sí el control de la delegación municipal. Luego de la trifulca, en la que 2 personas resultan heridas de bala, son paralizadas las labores administrativas de Ornatos y Limpieza del Ayuntamiento; y éste es ocupado por la Policía.

#### **Sábado 25**

Un grupo de guardacostas viaja hacia Panamá desde el apostadero naval de Sans Souci para participar de los ejercicios militares “Panamax 2007”, que se llevarán a cabo en dicho país desde el 28 de agosto hasta el 9 de septiembre.

#### **Martes 28**

El Foro por la Participación Municipal de Boca Chica declara al municipio en estado de movilización y alerta debido a la falta de atención del gobierno para resolver problemas prioritarios del lugar, entre los cuales se enumeran la regeneración de la playa, la construcción de un hospital, de las calles, de un politécnico, puentes peatonales, entre otras demandas.

#### **Jueves 30**

Organizaciones populares, sindicales y del transporte marchan hacia el Palacio Nacional, convocados por el FSA, la Central Nacional de Transportistas Unificados (CNTU), la Federación Nacional de Transporte la Nueva Opción (FENATRANO), el

Frente Amplio de Lucha Popular (FALPO), el Movimiento Popular Democrático y otras organizaciones barriales y comunitarias. Reclaman por el cese de los apagones, la rebaja en el costo de los productos de la canasta familiar, que se modifique la Ley de Hidrocarburos y que se sancione a los corruptos y a los responsables de la quiebra bancaria. La Policía Nacional (PN) les impide el paso. Por esto, los manifestantes deciden convocar a un paro general para el 2 de octubre a partir de las 6 am.

### **Glosario de siglas**

CNTD	Confederación Nacional de Trabajadores Dominicanos
CNTU	Central Nacional de Transportistas Unificados
CONATRA	Confederación Nacional de Organizaciones del Transporte
CONSETRAN	Consejo Sindical y Empresarial del Transporte
CSJ	Corte Suprema de Justicia
EDE-ESTE	Empresa Distribuidora de Electricidad del Este
FALPO	Frente Amplio de Lucha Popular
FENATRANO	Federación Nacional de Transporte la Nueva Opción
FSA	Foro Social Alternativo
PN	Policía Nacional
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL).  
Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.  
Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

# **República Dominicana**

## **Cronología del conflicto social**

### **Septiembre 2007**

#### **Miércoles 5**

Alrededor de 30 pasajeros con reservaciones en la línea aérea Iberia para viajar a España, Francia e Italia, protestan en el aeropuerto Las Américas por cumplir 6 días varados en dicha terminal.

#### **Martes 11**

Grupos comunitarios y juntas de vecinos de Villa Altagracia protestan en las calles del lugar en demanda de la construcción de un puente peatonal en el kilómetro 44 de la autopista Duarte. Agentes de la Policía Nacional (PN) reprimen la manifestación. Más de 10 personas resultan heridas con perdigones. La protesta se extiende y se paraliza el transporte y el comercio en la zona. Los manifestantes queman llantas. La Secretaría de Estado de Obras Públicas designa una comisión para que se encargue de llevar a cabo la obra.

#### **Jueves 13**

Trabajadores haitianos que residen en la línea noroeste del país realizan una marcha por las calles de Guayubin, en Montecristi, para demandar el respeto a los derechos de los migrantes.

#### **Viernes 14**

Cientos de personas de Cotuí, provincia Sánchez Ramírez, realizan una marcha desde el parque Duarte atravesando diferentes zonas de la mencionada población. Reclaman de la compañía minera Barryk Gold que otorgue a obreros de la provincia el 90% de los empleos en la extracción de los sulfuros. La protesta es vigilada por un contingente policial.

#### **Lunes 17**

A 14 días de la fecha fijada para el segundo paro nacional con el lema “Por el Derecho a la Vida”, el Foro Social Alternativo (FSA) reitera el llamado a huelga general y anuncia la realización de marchas en todo el país preparatorias a la jornada del próximo 2 de octubre. Demandan la rebaja del precio de los artículos de la canasta familiar; un aumento general de salarios; la modificación de la Ley de Hidrocarburos; reducción de los precios de los combustibles, y una mayor inversión en educación, seguridad ciudadana, generación de empleos y agua potable.

### **Martes 18**

Organizaciones populares, de choferes, sindicales y comunitarias agrupadas en el FSA marchan por varias calles de la ciudad de Santiago y, luego realizan un piquete en la gobernación, para exigir al gobierno un conjunto de conquistas sociales. Entre ellas, un aumento general de salarios; la modificación de la Ley de hidrocarburos; la reducción de los impuestos, y mejorar los servicios de salud, energía eléctrica y agua potables en algunas zonas y pueblos del país.

### **Jueves 20**

Durante la mañana, miembros de la Asociación de Camioneros y Volteos de Puerto Plata paralizan el tránsito entre la mencionada provincia y comunidades cercanas. Rechazan el cierre de las minas de materiales. Decenas de camioneros se mantienen reunidos frente a la zona franca mientras agentes de la PN los vigila con armas largas. El transporte es nulo de Puerto Plata hacia Santiago, Navarrete, Altamiera, Inbert y Maimón.

### **Domingo 23**

Docentes integrantes de la Asociación Dominicana de Profesores (ADP) suspenden las clases en la escuela pública “Profesor Juan Bosch” del sector La Puya, en Arroyo Hondo. Rechazan la designación de una directora regente y demandan el traspaso de categoría, de administrativa a docente, de 2 profesoras del plantel.

### **Lunes 24**

Residentes del barrio El Tablón, en Sosua, Provincia de Puerto Plata, realizan una marcha organizada por la Junta de Vecinos del barrio. Rechazan el traslado a un complejo habitacional que levantó el gobierno en el sector La Unión, en cuyo lugar deberán pagar un 5% del costo de construcción de esas viviendas. La policía reprime con disparos de bala y perdigones. Diez personas resultan heridas.

El alto mando de la PN realiza una reunión para diseñar y coordinar las acciones que se propone poner en práctica el próximo 2 de octubre, fecha para la cual el FSA ha anunciado una huelga nacional por 24 hs.

Cientos de personas de los barrios Paraíso, La Ureña y Cancela, del municipio Santo Domingo Este, en la provincia de Santo Domingo, realizan una marcha convocada por la Confraternidad de Pastores Evangélicos en contra de la legalización del aborto, la delincuencia, el déficit de aulas en las escuelas y el desempleo.

### **Martes 25**

El FSA critica la reunión de los altos mandos de la PN para organizar las acciones de contingencia frente a la huelga general convocada para el próximo 2 de octubre. El FSA considera que la PN debería orientar sus esfuerzos en la resolución de los principales problemas que agobian a la población.

### **Miércoles 26**

El FSA realiza una protesta de “calentamiento” como partes de la huelga nacional por 24 hs convocada para el próximo 2 de octubre. Varios miembros de la organización se concentran frente al Parque Independencia y exhiben pancartas. También, como parte del “calentamiento” para el paro nacional cientos de estudiantes de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) y de liceos del interior del país convocados por el Frente Estudiantil Flavio Suero (FEFLAS) y el FSA realizan una marcha desde la Plaza Héroes de Abril, en el campus universitarios, hasta el Congreso Nacional en demanda de una modificación a la Ley de Hidrocarburos para que se incluya el subsidio al transporte estudiantil, así como de los jubilados y los discapacitados.

Campesinos de Monte Plata inician una vigilia en la sede del Consejo Estatal del Azúcar (CAE) en demanda de que cumpla un decreto presidencial de 2004 que ordena la entrega de 40 mil 161 hectáreas de tierras del estado a campesinos de varias comunidades. Piden también que se ponga fin a los desalojos llevados adelante por el CAE en algunas zonas de la provincia de Monte Plata con el objetivo de vender los terrenos a particulares.

### **Jueves 27**

El secretario de Industria y Comercio, Melanio Paredes, afirma que dicha institución recomendará al Poder Ejecutivo la revisión de la Ley de Hidrocarburos, sobre todo del margen de intermediación de los precios de los combustibles para que la carga no caiga sólo en los consumidores.

### **Viernes 28**

La Federación de Asociaciones de Profesores de la UASD (FAPROUASD) inicia un paro en las facultades de Ciencias de la Salud, y Ciencias Agronómicas y Veterinarias de dicha universidad, sumándose a la iniciada el último martes por los docentes de la facultad de Odontología. Exige el pago de salarios por concepto de 6 semanas a profesores afectados por el cierre de cientos de sesiones de clases. Los docentes afirman que aceptan que el rector de la institución, Roberto Reyna, cierre las sesiones porque es su derecho, pero que no se haga sobre la base de disminuir los salarios a los profesores.

### **Sábado 29**

Miles de personas participan de la “caminata contra la corrupción y la impunidad” organizada por 13 organizaciones de la sociedad civil, barriales y populares. La manifestación parte desde la Casa de España y finaliza en el Altar de la Patria. Se

expresa preocupación porque al sistema de justicia han ingresado 250 expedientes de casos de corrupción en los últimos 25 años, de los cuales sólo 8 han concluido en sentencia definitiva y apenas 3 personas fueron condenadas por los tribunales.

Cientos de personas integrantes de varias denominaciones religiosas, encabezadas por la Iglesia Católica, participan de una caminata por las calles de la ciudad de Santiago para rechazar que el aborto sea legalizado y con motivo del cierre del Mes de la Biblia.

Cientos de estudiantes de San Juan de la Maguana marchan desde la escuela Francisco del Rosario Sánchez por las principales calles de la ciudad en demanda de que sea finalizada la construcción de los edificios que alojarán al recinto de la UASD.

### **Glosario de siglas**

ADP	Asociación Dominicana de Profesores
CAE	Consejo Estatal del Azúcar
FAPROUASD	Federación de Asociaciones de Profesores de la UASD
FEFLAS	Frente Estudiantil Flavio Suero
FSA	Foro Social Alternativo
PN	Policía Nacional
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL).**

**Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.**

**Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

## **República Dominicana**

### **Cronología del conflicto social**

### **Octubre 2007**

#### **Lunes 1**

El Foro Social Alternativo (FSA), integrado por organizaciones populares y sindicales, mantiene el llamado a huelga por 24 hs para mañana en demanda de aumento salarial, la rebaja de los precios de los alimentos, el cese de los desalojos y la modificación de la Ley de Hidrocarburos. Pese a que el gobierno informa una invitación al diálogo para evitar la medida de fuerza; los miembros del FSA niegan que dicha información sea cierta, y aseguran que no han sido convocados para dialogar. Por otro lado, la Federación de Estudiantes Dominicanos (FED) se manifiesta en el campus de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) para anunciar su apoyo al paro general convocado para mañana. Decenas de agentes cascos negros reprimen las protestas con gas lacrimógeno. La docencia es suspendida luego de que la Federación de Asociaciones de Profesores de la UASD (FAPROUASD) y la Asociación de Empleados universitarios (ASODEMU) anuncian su respaldo a la jornada de huelga.

Los profesores de la escuela básica Profesor Juan Bosch, de La Puya de Arroyo Hondo, integrantes de la Asociación Dominicana de Profesores (ADP), levantan un paro que mantuvieron durante 1 semana en reclamote la reposición de 2 maestros y el cese de la persecución por causas políticas. La medida de fuerza es levantada luego de que las autoridades de la Secretaría de Educación dieran una respuesta positiva a sus demandas.

Docentes de la Escuela Básica Cancino Adentro inician un paro indefinido de la docencia para demandar que la Secretaría de Educación autorice el traslado de las clases a un lugar apropiado mientras concluyen el nuevo plantel escolar. Aseguran que el actual es inseguro para los niños y que muchos alumnos y maestros padecen problemas respiratorios debido al polvillo de la construcción.

#### **Martes 2**

A la 6 am inicia el paro general convocado por el FSA por 24 hs para demandar principalmente un aumento salarial, pero también y entre otras cosas, la rebaja de los precios de los alimentos, el cese de los desalojos y la modificación de la Ley de Hidrocarburos. En el interior se cumple en su totalidad; en la capital se cumple en un 80%. La docencia es nula, tanto en las universidades, como en las escuelas privadas y públicas. En la mayoría de las rutas de la capital el transporte público es nulo también. En toda la ciudad se observa el patrullaje policíaco-militar portando armas largas y cortas, y jeeps del Ejército con ametralladoras M-60. En las rutas donde trabaja la Federación Nacional del Transporte la Nueva Opción (FENATRANO), que dirige Juan Hubieres, los conchos, autobuses y minibuses no trabajan. También los viajes al Sur del país se encuentran suspendidos. En San Francisco de Macorís el paro de actividades es total. No funciona el transporte, ni el comercio, ni la docencia. La ciudad es ocupada por patrullas policiales y militares. En Bonao varios jóvenes integrantes del Colectivo de Organizaciones Populares son detenidos. Se producen enfrentamientos en diversas

ciudades del país. Al finalizar la jornada al menos 10 personas resultan heridas y alrededor de 60 detenidas.

#### **Jueves 4**

Cientos de vendedores del mercado de pulgas que funciona en el sector Pueblo Nuevo, en Santiago, protestan contra la Empresa Distribuidora de Energía del Norte (EDENORTE) que desde el día anterior les suspendió el servicio, ocasionándoles pérdidas superiores a los 12 millones de pesos, ya que muchos de los negocios requieren del servicio energético. La manifestación provoca un caos en la avenida J. Armando Bermúdez.

Habitantes de la parte alta del municipio de Salcedo se manifiestan con quema de llantas y detonación de bombas de fabricación casera. Protestan por la detención, durante la tarde del día anterior, de 3 residentes del barrio El Matadero. Se los acusa de violación a la paz ciudadana, alegando que luego de allanar sus viviendas se les sustrajo elemento con los cuales se podían fabricar bombas de fabricación casera, para ser utilizadas en la huelga general del día martes 2.

#### **Lunes 8**

Un grupo de empleados despedidos del Instituto de Desarrollo y Crédito Cooperativo (IDECOOP) realizan un piquete frente a las instalaciones de Santo Domingo. Demandan que el presidente de la República destituya al administrador de dicha institución, Pedro Corporán Cabrera, alegando que actuó de manera abusiva contra ellos. Policías y militares custodian las instalaciones.

Decenas de familias damnificadas del ciclón David, que azotó el país en agosto de 1979, inician una jornada de protesta para exigir que la Cámara de Diputados conozca de urgencia un proyecto de ley para la construcción de 500 viviendas que beneficiarían a igual número de familias. Los manifestantes se concentran en distintos puntos de la avenida Abraham Lincoln y 27 de febrero de la capital.

#### **Miércoles 10**

Jóvenes del Liceo Técnico Hermanas del Rosario Torres marchan por las calles de Guachupita, al norte del Distrito Nacional, para repudiar las drogas y los actos delictivos en la zona.

#### **Viernes 12**

Como parte del Día Continental de la Resistencia, la Red Urbana Popular por la Defensa del Territorio y el FSA realizan una vigilia frente al Congreso Nacional para demandar de los legisladores la aprobación del Proyecto de Ley de Titulación del Suelo Urbano y las Comunidades. La medida, en la que participan decenas de dirigentes populares, campesinos y comunitarios, también reclama el cese de los desalojos de parte

del gobierno y reclamantes privados en contra de residentes en barrios y comunidades del país.

### **Sábado 13**

El FSA anuncia un nuevo programa nacional de movilizaciones y protestas para reclamar aumento salarial, la modificación de la Ley de Hidrocarburos y otras reivindicaciones.

### **Martes 16**

La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) anuncia una huelga nacional de municipios para el 29 de este mes como parte de un extenso programa de lucha a fin de que el gobierno contemple la entrega del 10% de los ingresos internos a los ayuntamientos para el años 2008, tal como establece la Ley 166-03.

### **Miércoles 17**

Por la mañana, moradores del sector El Ingenio Abajo queman llantas y lanzan escombros en la autopista Joaquín Balaguer, en reclamo de que Obras Públicas reconstruya y arregle las principales calles de la comunidad.

Miles de personas participan de una caravana en la ciudad de Bonao para rechazar que el aborto sea legalizado; también contra la delincuencia y la violencia. La marcha es organizada por la Iglesia Católica, junto a cientos de organizaciones representativas de la provincia Monseñor Nouel.

Los padres de los estudiantes de la escuela básica Cancino Adentro, donde los profesores llevan 3 semanas de paro en demanda de condiciones más adecuadas, ocupan las instalaciones del plantel para reclamar la reanudación de la docencia. También demandan que la vieja estructura del plantel no sea demolida hasta que se termine un nuevo edificio de 12 aulas que construye la Secretaría de Educación.

### **Jueves 18**

Residentes de las comunidades Ingenio Abajo y La Parada Siete continúan realizando protestas en las calles en demanda del arreglo de calles y la instalación del sistema de cloacas. Los manifestantes queman llantas en las vías de la zona. Obstruyen la autopista Joaquín Balaguer, también, con llantas, troncos y piedras.

Habitantes de Catey, en Sánchez, salen a las calles a protestar luego de que brigadas de EDENORTE cortan el tendido eléctrico, sin previo aviso a los moradores. Mientras llevan a cabo su tarea, un morador de la zona resulta herido al derribar una mata de coco. El hecho enfurece a los residentes del lugar que salen a las calles a manifestar su repudio al corte del servicio, y al modo brutal con el que se realiza. La policía reprime a los manifestantes y varios de ellos son detenidos.

### **Miércoles 24**

Los profesores de las escuelas de La Zanja, La Florida, La Meseta, El Batey y El Cacheto, todas en San Juan de la Maguana, inician un paro indefinido en protesta por la designación de un profesor, según alegan, de manera irregular.

Cientos de habitantes de los barrios de la zona Sur B marchan por las calles del lugar para demandar que se las asfalten y se les construya las veredas. Los manifestantes marchan hasta el Ayuntamiento y en la Gobernación realizan una vigilia. Agentes de la policía reprimen con disparos de bala y gases lacrimógenos. Varios menores se desmayan producto de los gases. También sufren desmayos estudiantes del Colegio Juan Pablo Duarte, por los gases que ingresan por las ventanas de las instalaciones. La docencia debe ser suspendida.

### **Jueves 25**

Productores de huevos de todo el país agrupados en la Asociación Nacional de Productores de Huevos (ASOHUEVOS) inician una marcha desde su local, con sede en Moca, hacia la sede central de la Secretaría de Agricultura para demandar que las autoridades ofrezcan una respuesta al contrabando de miles de gallinas ponedoras de huevos; hecho que vienen denunciando en las últimas semanas. Dos kilómetros antes de llegar a la autopista Duarte un piquete policial, portando armas largas y gases lacrimógenos, impide el paso de los manifestantes.

Decenas de campesinos de la zona de Los Haitises, entre ellos integrantes del Movimiento Campesino de Trabajadores “Las Comunidades Unidas” (MCCU), se concentran en las afueras del Congreso Nacional. Reclaman el pago de más de 124 millones de pesos dominicanos como indemnización por el desalojo de que fueron objeto hace 15 años. Una comisión de los manifestantes es recibida por el presidente de la Cámara de Diputados, Julio César Valentín, a quien le entregan un documento con sus peticiones.

Cientos de estudiantes de diferentes colegios y escuelas de la Capital y la provincia Santo Domingo, acompañados de profesores, se unen a la Iglesia Católica y se manifiestan en las puertas del Congreso Nacional en repudio a la despenalización del aborto.

### **Domingo 28**

Ciento de personas, en representación de 204 parroquias del Distrito Nacional y la provincia de Santo Domingo, realizan una caminata contra la despenalización del aborto y por el derecho a la vida. La “Marcha Mariana en Defensa de la Vida” comienza en la plaza Fray Antón de Montesinos y finaliza en el Centro de los Héroes, donde el cardenal Nicolás de Jesús López Rodríguez pronuncia un discurso en el que critica a quienes defienden la despenalización del aborto en el país.

## Glosario de siglas

ADP	Asociación Dominicana de Profesores
ASODEMU	Asociación de Empleados universitarios
ASOHUEVOS	Asociación Nacional de Productores de Huevos
EDENORTE	Empresa Distribuidora de Energía del Norte
FAPROUASD	Federación de Asociaciones de Profesores de la UASD
FED	Federación de Estudiantes Dominicanos
FEDOMU	Federación Dominicana de Municipios
FENATRANO	Federación Nacional del Transporte la Nueva Opción
FSA	Foro Social Alternativo
IDECOOP	Instituto de Desarrollo y Crédito Cooperativo
MCCU	Movimiento Campesino de Trabajadores “Las Comunidades Unidas”
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL).  
Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.  
Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

# **República Dominicana**

## **Cronología del conflicto social**

### **Noviembre 2007**

#### **Miércoles 7**

El Banco Mundial (BM) anuncia que pondrá a disposición del gobierno nacional hasta 56 millones de dólares para apoyo inmediato, los cuales se redestinarán de los proyectos en curso para ayudar a las autoridades a prestar asistencia urgente a la población, luego del paso de la tormenta tropical Noel la semana pasada.

Representantes de las principales organizaciones comunitarias, comerciales, católicas, empresariales y profesionales de la provincia Dajabón realizan una marcha desde el parque Duarte hasta la gobernación. Se manifiestan en contra del Cuerpo Especializado de la Seguridad Fronteriza (CESFRONT), al que acusan de atropellos contra los haitianos. Señalan que en vez de controlar el tráfico de armas, drogas y mercancías, dicho organismo de las Fuerzas Armadas lo que hace es reprimir la presencia haitiana en los pueblos de la Línea Noroeste.

#### **Domingo 11**

El Comando Sur del Ejército de EE.UU. inicia en el Distrito Municipal de Paya, en Baní, provincia Peravia, la segunda fase de ayuda a favor de las familias damnificadas tras el paso por el país de la tormenta Noel.

Cientos de damnificados por la tormenta Noel se concentran en el barrio Juan Guzmán, en Manoguayabo, para demandar al gobierno que los reubique luego de 2 semanas de pasado el temporal.

#### **Lunes 12**

Los estudiantes del liceo Las Américas, de Manoguayabo, conforman un comité para presionar a las autoridades para que desalojen a los damnificados de la tormenta Noel, refugiados en dicha instalación educativa, para así reanudar el dictado de clases. Luego, efectivamente, el gobierno inicia el desalojo de cientos de familias de las instalaciones educativas de la provincia de Santo Domingo, con el objetivo de que inicie de forma inmediata el dictado de clases.

El Foro Social Alternativo (FSA) se pronuncia en desacuerdo con el endeudamiento del país para conseguir los recursos de reconstrucción de las zonas afectadas por la tormenta Noel y propone al gobierno recurrir a una moratoria en el pago de la deuda externa y la paralización de la construcción del Metro de Santo Domingo, para destinar esos fondos a la labor de rehabilitación de las comunidades.

### **Martes 13**

Los voceros de los grupos de damnificados por la tormenta Noel refugiados en el Liceo Las Américas afirman que “si los estudiantes tratan de sacarnos por la fuerza los enfrentaremos, pues estamos dispuestos a lo que sea”.

Los presos de la celda número 3 de la cárcel para menores de Najayo, en San Cristóbal, inician un motín, al parecer, por inconvenientes entre los reclusos. La policía realiza varios disparos de escopeta contra los detenidos. Tres menores resultan heridos producto de los disparos policiales.

### **Miércoles 14**

Alrededor de 250 choferes paralizan el tránsito en las inmediaciones del hospital Luis E. Aybar en protesta por la muerte de un conductor a manos de un agente de la Autoridad Metropolitana de Transporte (AMET).

### **Viernes 16**

Organizaciones comunitarias y juntas de vecinos del sector Los Platanitos, en Bonaó, marchan contra granceras que operan a orillas del río Camú y las cuales, según los manifestantes, han destruido la importante cuenca de agua en el Cibao. Exigen al propietario de la empresa extractora de materiales de los ríos desalojar la zona, y lo acusan de la destrucción del medio ambiente.

### **Martes 20**

Unos 300 productores de huevos agrupados en la Asociación Nacional de Productores de Huevos (ASOHUEVO), junto a sus familiares, marchan desde la provincia Espaillat hasta la sede central de la Secretaría de Agricultura, donde realizan un piquete, en reclamo de que las autoridades reabran el mercado de venta de dicho producto hacia Haití y que se eliminen 105 mil gallinas ponedoras que, afirman, permanecen de forma ilegal en granjas de la zona norte del país.

### **Sábado 24**

Dirigentes feministas y populares, estudiantes y sindicalistas marchan desde el parque Los Cachases, en la ciudad de Santiago, hasta la avenida Hermanas Mirabal para conmemorar este mes el Día de la No Violencia contra la Mujer. Realizan un llamado al cese de la violencia intrafamiliar y de género.

### **Domingo 25**

Cientos de personas marchan por las calles de Sosúa en demanda de justicia al cumplirse el 1º año del asesinato del fiscal de esa comunidad, Teódulo Ceballos Peñaló,

por un grupo de agentes policiales y de la Dirección Nacional de Control de Drogas (DNCD). Los manifestantes inician la marcha en el lugar donde Peñaló fue asesinado para llegar hasta el cementerio municipal.

Familiares, amigos y vecinos de un joven asesinado durante un asalto realizan una marcha por las calles de Hato Mayo, en Manoguayabo, para reclamar que se haga justicia en el caso.

### **Lunes 26**

Los miembros de la Central Nacional de Transportistas Unificados (CNTU) y de la Confederación Nacional de Organizaciones del Transporte (CONATRA) se reúnen con el secretario de Industria y Comercio, Melanio Paredes, para buscar una respuesta a las demandas de los choferes y así lograr que éstos no apliquen un aumento en los precios de los pasajes. Los choferes demandan que el gobierno modifique la Ley de hidrocarburos para revisar sus ganancias y que asuma, mediante un subsidio, la diferencia en el aumento del costo del gasoil, para evitar que esa diferencia económica sea asumida por un aumento en el precio de los pasajes. La reunión finaliza sin ningún acuerdo. Los incrementos ponderados en los pasajes, si las autoridades no atienden los reclamos de los sindicalistas, serían de 5, 10 y 15 pesos.

### **Martes 27**

Los empresarios del transporte y de carga aplazan el alza en las tarifas que entrarían en vigencia mañana, con el fin de continuar el diálogo y las negociaciones iniciadas el día anterior con el gobierno a través del secretario de Industria y Comercio, Melanio Paredes.

Moradores de los municipios Sabana Iglesia y Pánico, en Santiago, realizan una marcha en defensa del proyecto turístico que construye la empresa Inmobiliaria Campo de Bao. Los pobladores apoyan el proyecto turístico y consideran, además, que creará 500 nuevos puestos de trabajo.

### **Viernes 30**

Alrededor de 1.500 familias residentes en los bateyes de Palo Verde, en la provincia Montecristi, reclaman al presidente Leonel Fernández ser incluidas en los planes de reubicación que desarrollará el estado en zonas vulnerables a inundaciones y desastres naturales. Los manifestantes piden en sus pancartas “una solución definitiva para las familias de Palo Verde”.

## **Glosario de siglas**

AMET

Autoridad Metropolitana de Transporte

ASOHUEVO	Asociación Nacional de Productores de Huevos
BM	Banco Mundial
CESFRONT	Cuerpo Especializado de la Seguridad Fronteriza
DNCD	Dirección Nacional de Control de Drogas
FSA	El Foro Social Alternativo
CONATRA	Confederación Nacional de Organizaciones del Transporte
CNTU	Central Nacional de Transportistas Unificados

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).  
Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.  
Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**

**República Dominicana**  
**Cronología del conflicto social**  
**Diciembre 2007**

**Lunes 3**

Residentes de diversas comunidades de la provincia Sánchez Ramírez se concentran en los alrededores de la gobernación, en la capital provincial, Cotuí, donde el presidente Fernández y varios funcionarios realizan un consejo de gobierno. Los manifestantes reclaman la realización de caminos vecinales, puentes, carreteras y la solución de problemas alimenticios. Damnificados de la tormenta Noel demandan la reconstrucción de unas 300 casas.

**Martes 4**

Unos 300 obreros que trabajaron en la refacción del monumento a los Héroes de la Restauración hace 4 meses, realizan un piquete en el lugar del monumento, en Santiago, para reclamar el pago de los trabajos realizados.

**Jueves 6**

Las 78 familias que componen el sector Los Ángeles de Villa Esfuerzo, en Santo Domingo Este, realizan un piquete frente a la sede del Instituto Nacional de la Vivienda (INVI) en demanda de que les sean construidas las casas de las que fueron desalojados en 2005.

**Sábado 8**

Miembros del Ministerio Evangélico y de Restauración Siguiendo las Huellas de Jesús (MERSHJ) realiza una marcha contra el aborto y la delincuencia que afecta al Municipio de Los Alcarrizos.

**Domingo 9**

Diversas organizaciones populares se unen al Comité Dominicano de los Derechos Humanos (CDH) en una caminata denominada ¡Por el Derecho a la Vida! La manifestación recorre diferentes calles del Distrito Nacional para conmemorar el Día Internacional de los Derechos Humanos. Durante el recorrido los manifestantes corean consignas y levantan pancartas en reclamo al gobierno por el alto costo de vida, la deficiencia en los servicios básicos y la corrupción administrativa.

**Sábado 15**

La Federación Nacional de Transporte Dominicano (FENATRADO) advierte al gobierno y a los empresarios que cuando pasen las fiestas de fin de año paralizará los muelles por 5 días consecutivos, para demostrarles que el gremio es imprescindible e insustituible en el transporte de carga del país. Ellos demandan que las autoridades intervengan en un conflicto con la empresa Industria San Miguel del Caribe, que elabora las bebidas gaseosas Kola Real, para que contrate para el transporte de sus productos vehículos afiliados a su sindicato.

### **Glosario de Siglas**

INVI	Instituto Nacional de la Vivienda
MERSHJ	Ministerio Evangélico y de Restauración Siguiendo las Huellas de Jesús
CDH	Comité Dominicano de los Derechos Humanos
FENATRADO	Federación Nacional de Transporte Dominicano

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).  
Relevamiento y sistematización a cargo de Magdalena Rauch.  
Fuentes: diarios Hoy, Listín y El Nacional.**